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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Во Дворце бракосочетания Иркутска 
прошел свадебный форум, где буду-
щих молодоженов познакомили со 
свадебной индустрией. Пригласили 
сотрудников ЗАГС, ведущих, фотогра-
фов, ювелиров, чтобы пары смогли 
красиво отметить особенный день.

СТР. 13

15 сельских семей из трех районов 
Приангарья в этом году участвовали 
в эксперименте по картофелеводству. 
Они высаживали у себя на участках 
картошку элитных сортов, которую 
вырастили в пробирке. Како й урожай 
получили?

СТР. 20

ПРАЗДНИК ПРОЕКТГОД СЕМЬИ

На автодороге Братск – Усть-Илимск 
завершен ремонт участка с 160 по 
164 км. Его качество проверила ко-
миссия. Работы на нем проведены 
в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги». Это прекрас-
ная новость и для меня, и для десят-
ков тысяч жителей Усть-Илимского 
района. Долгое время дорога нахо-
дилась в неудовлетворительном со-
стоянии. Мы получали много жалоб 
на нее от местных жителей. Я сам не 
раз там ездил, знаю, каково состо-
яние проезжей части. В последние 
годы многое делается для улучше-
ния дороги.  

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 11

В Государственном Кремлевском Двор-
це наградили победителей Всероссий-
ского конкурса «Семья года». На глав-
ную сцену страны поднялись и наши 
земляки – супруги Бунаевы из поселка 
Усть-Уда. Они стали победителями в 
номинации «Сельская семья».   

СТР. 12

Урок на языке предковУрок на языке предков

Государственный фонд «Защитники Оте-
чества» оказывает обратившимся к нам 
людям полное содействие. Причем – под-
черкиваю – абсолютно бесплатно. Но, 
видимо, граждане либо не знают об этом, 
либо считают, что за плату решат любую 
проблему. Появились люди, посчитав-
шие возможным сделать на этом нема-
лые состояния. Они не задумываются о 
моральной стороне вопроса. К примеру, 
когда очевидно, что человеку не положе-
ны выплаты от государства, его убежда-
ют, что он сможет их получить, заплатив 
определенную сумму. А в итоге теряет 
свои деньги. 

Юлия ДОМАШЕВСКАЯ,

руководитель филиала фонда «Защитники 

Отечества» в Иркутской области

 СОТРУДНИЧЕСТВО  Сегодня, 
говоря о Китае, каждый из нас 
представляет что-то свое: 
этикетку «Сделано в Китае» на 
одежде, автомобиль китайского 
производства, шопинг в 
Маньчжурии, отдых на Хайнане. 
Из такой мозаики трудно 

сложить целое: по-настоящему 
эту страну мы не знаем.

ГОДЫ КУЛЬТУРЫ РОССИИ – КИТАЯ

А ведь в этом году президент России Влади-
мир Путин подписал распоряжение о проведении 
в 2024–2025 годах перекрестных Годов культуры 

России – Китая. Совсем недавно, на саммите 
БРИКС в Казани лидеры двух стран еще раз кон-
статировали, что отношения России и Китая еще 
никогда не были такими доверительными и мо-
гут считаться эталоном сотрудничества между 
крупными державами.

Еще одним, пусть и небольшим шагом в пра-
вильном направлении стала поездка группы жур-
налистов из Иркутской области и Бурятии по 
приглашению Генерального консульства Китая в 
Иркутске в провинцию Чжэцзян на востоке Китая.

Почему выбрано такое направление? Ведь си-
бирякам, казалось бы, ближе Шэньян в провин-
ции Ляонин и Харбин в провинции Хэйлунцзян. 
Конечно, с этими провинциями регион работает 
давно. Но еще в 2012 году был подписан протокол 
о намерениях установления дружеских связей 
между Иркутском и городом Нинбо в провинции 
Чжэцзян. 

Курс на восток СТР. 14–15
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Эта награда была учреждена 
9 мая 2023 года Всероссийским об-
щественным движением «Отцы 
России». С тех пор в Иркутской об-
ласти ее получили уже 36 человек. 

– Сейчас к награде представлено 
еще 27 отцов из 10 муниципальных 
образований Приангарья. 18 из них 
смогли присутствовать на торже-
ственной церемонии, и я каждому 
лично хочу выразить слова благо-
дарности за воспитание настоящих 
героев, – обратился к участникам 
встречи Игорь Кобзев.

По словам председателя Обще-
ственной организации «Ассоциа-
ция советов отцов Иркутской об-
ласти», депутата Законодательно-
го Собрания  Максима Петрова, по 
числу награжденных отцов героев 
наш регион является одним из 
лидеров в России:

– Предполагается, что в бли-
жайшее время у нас будет уже по-
рядка 70 награжденных отцов. Это 
достаточно высокий показатель. 

В церемонии приняли участие 
отцы, сыновья которых награж-

дены орденом Мужества, орденом 
Святого Георгия IV степени, ме-
далями Жукова, «За отвагу», «За 
боевые отличия», «За спасение 
погибавших», «За воинскую до-
блесть», «За храбрость» и други-
ми, в том числе посмертно. В зале 
также присутствовали родные и 
близкие героев, находящиеся в 
отпуске участники специальной 
военной операции. Отцы, думая о 
своих не вернувшихся домой сы-
новьях, с трудом находили слова, 
но говорили о будущем и о победе.

– Наш сын Евгений служил в 
десантных войсках в разведроте. 
И когда в 2002 году разведро-
та, пробыв на северном Кавказе 
шесть месяцев, возвращалась в 
свою родную воинскую часть, из 
55 разведчиков вернулись все. В 
дивизии их встречали оркестром, 
радовались, как в День Победы 
1945 года, – вспоминает Александр 
Федорович Сериков, отец ирку-
тянина Евгения Александровича 
Серикова, награжденного орденом 
Мужества посмертно. – Всем на-
шим воинам, которые сейчас на-
ходятся на фронте, желаем здо-
ровья, мужества, стойкости, ско-
рейшего возвращения домой с по-
бедой. 

– Мы даже не подозревали, что 
сын готовится идти на СВО добро-
вольцем, – призналась мама вои-
на Людмила Николаевна. – Сказал 
нам уже перед отъездом. Отго-
варивали. А он ответил: «Мама, 
когда я вернусь, мы доделаем все 
намеченные дела. Ждите нас!». 
Желаю всем здоровья и молиться 
за победу и ждать наших бойцов, 
которые отстаивают нашу страну! 

– Наш сын рос веселым, об-
щительным. В зону СВО ушел до-
бровольцем, нам ничего сначала 
об этом не говорил. Отучился на 

механика-водителя БМП, эвакуи-
ровал раненых бойцов. После вы-
полнения очередного задания не 
вернулся. Желаю всем родителям, 
у кого дети служат, чтобы сыновья 
возвращались с победой, живыми 
и здоровыми, – сказал иркутя-
нин Александр Олегович Васильев, 
отец Дмитрия Александровича 
Васильева, посмертно награжден-
ного орденом Мужества.

Губернатор отметил, что вру-
чать такие награды ему непросто 
– смешиваются чувства гордости, 
ответственности, трагичности.  

– Я впечатлен мужеством ро-
дителей, отцов и матерей, кото-
рые проходят через разные ис-
пытания: сын на передовой или, 
к сожалению, погиб. Но мы все 
понимаем, что их сыновья – ге-
рои, и этих героев так воспитали, 
привили им любовь к Родине, го-
товность защищать свои семьи, 
свою страну, – подчеркнул Игорь 
Кобзев. 

На награждение, чтобы быть 
со своими отцами в этот важный 
для них момент, приехали и их 
сыновья-участники СВО. «Победа 
будет за нами!», – коротко гово-
рили они. 

Вместе с Бадмой Мотохоеви-
чем Моргоровым из Баяндаевско-
го района приехали двое его сы-
новей. Олег Бадмаевич служит на 
Краснолиманском направлении, 
под городом Кременная. Говорит, 
что его сослуживцы – люди, ко-
торые не боятся ничего и само-
отверженно защищают наше Оте-
чество. В боях Олег Бадмаевич 
был ранен, получил контузию. Как 
только залечит ногу, планирует 
вернуться «за ленточку»: «Даль-
ше бить этих фашистов». 

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Их сыновья – герои
Губернатор вручил медали общественного 
признания «Отец солдата»

Низкий поклон родителям этих ребят. Они сумели пере-
дать сыновьям правильные нравственные ориентиры. 
Благодаря настоящим воинам и их мужским поступкам 
наша Родина под надежной защитой!

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

 НАГРАДА  Медали общественного признания 
«Отец солдата» вручил губернатор Игорь 
Кобзев отцам участников специальной военной 
операции, которые проявили мужество, отвагу, 
самоотверженность или героизм. 
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ
4 НОЯБРЯ – ДЕНЬ 

НАРОДНОГО ЕДИНСТВА 

Уважаемые жители 
Иркутской области!

Поздравляю вас с государ-
ственным праздником – 

Днем народного единства!

4 ноября – это и день воин-
ской славы России, напомина-
ющий о том, что в 1612 году на-
родное ополчение освободило 
Москву от польско-литовских 
захватчиков. Первоначально 
праздник был учрежден в 1649 
году, а в 2004 году родился в 
новом значении.

Спустя четыре века глу-
бинные исторические собы-
тия с удивительной остротой 
вновь свидетельствуют непре-
ложную истину: сила России 
в единстве всех ее народов – 
тогда мы непобедимы. Наши 
деды и прадеды создали вели-
кое и сильное государство, ко-
торое передали нам. Мы верны 
их заветам, ценим и сохра-
няем духовное и культурное 
наследие, пришедшее к нам от 
предков.

Иркутская область многона-
циональна. Мы дорожим брат-
скими связями, храним общие 
надежды и помыслы, все вме-
сте работаем на благо страны и 
региона.

Уверен, что День народного 
единства послужит укрепле-
нию лучших традиций патри-
отизма, взаимопомощи и еди-
нения, станет праздником до-
броты, великодушия и заботы!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

ПРАВИТЕЛЬСТВ

  ИТОГИ  Летом 
Иркутскую область 
посетило около 800 
тыс. туристов, рост по 
сравнению с прошлым 
годом составил почти 
20%. Власти связывают 
это в первую очередь 
с увеличением числа 
гостей из других 
регионов. Постепенно 
восстанавливается 
туристический поток 
из зарубежных стран, в 
первую очередь из Китая. 

РАСТЕТ ТУРПОТОК 
ИЗ ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН

По информации руководителя 
регионального агентства по туриз-
му Евгении Найденовой, по срав-
нению с прошлогодним летним 
периодом турпоток из зарубежных 
стран вырос в 7,7 раза. Больше все-
го гостей приезжает в Иркутскую 
область из Китая, Беларуси, Мон-
голии, Турции, Республики Корея, 
Казахстана, Германии и Узбеки-
стана. Точных цифр по иностран-
цам пока нет, озвучены только 
данные по безвизовым группам из 
Китая – в их составе Иркутскую 
область посетили около 1,4 тыс. 
граждан КНР. 

Заместитель председателя Си-
бирской байкальской ассоциации 
туризма Вадим Копылов отметил, 
что с прошлого года растет число 
туристов, приезжающих на Бай-
кал не из столичных городов, а 
из других регионов страны. Экс-
перт связывает это с повышением 
информированности жителей, а 
также с развитием транспортной 
сети, когда до Иркутска можно до-
браться не только через Москву. 
Так, отмечается рост туристов из 
Казани, Екатеринбурга, Уфы и да-
же Краснодарского края. Кстати, в 
этом году летний сезон на Байкале 
захватил сентябрь и часть октября 
благодаря теплой погоде и ряду де-
ловых мероприятий. 

– Мы также видим, что идет 
снижение числа организованных 
туров, поскольку туристы все чаще 
самостоятельно бронируют гости-
ницы и базы отдыха, – продолжил 
Вадим Копылов. – То есть боль-

шинство едет к нам, обладая уже 
определенной информацией, вы-
бор идет по объектам размещения, 
по локациям. Это общероссийский 
тренд, поэтому мы рано или позд-
но придем к той системе, когда у 
нас будут конкурировать между 
собой объекты размещения, а не 
туры. 

СОБЫТИЙНЫЙ ТУРИЗМ

Евгения Найденова напомнила, 
что региональные власти намере-
ны развивать туризм не только на 
Байкале, но и вдали от него, уходя 
вглубь региона:

– На туристическом портале 
Иркутской области постоянно по-
полняются маршруты выходного 
дня, развиваются семейные ту-
ристические маршруты. В этом 
году были предоставлены субси-
дии нашим муниципальным об-
разованиям, которые как раз и 
формируют облик региона. Единая 
субсидия на проведение событий-
ных мероприятий составила 57,3 
млн рублей. Отбор прошли Иркут-
ский район, Ангарск, Черемхово 
и Свирск. Есть хорошие прогнозы 
на дальнейший рост турпотока в 
этом направлении, поэтому работа 
будет обязательно продолжена. 

Вадим Копылов также подчер-
кнул важность развития внутри-
регионального туризма, что по-
зволит разгрузить популярные ло-
кации на Байкале:

– Раньше иркутяне на выход-
ные ездили только в Листвянку, на 
Аршан, в Большое Голоустное, реже 
на Малое море. Сегодня добавилось 

значительно больше направлений, 
причем довольно интересных. И 
это будет развиваться, потому что 
муниципалитеты действительно 
заняли активную позицию, они 
меняются, запускают все больше 
разнообразных туров выходного 
дня. 

ЗИМНИЙ БАЙКАЛ БРОНИРУЮТ 
СЕЙЧАС

Уже сейчас активно брониру-
ются номера в гостиницах и базах 
отдыха на зимний сезон. По сло-
вам Вадима Копылова, на Ольхо-
не и Малом море свободных мест 
осталось совсем немного. И если 
раньше туроператоры работали «с 
колес», когда туры приобретались 
за две недели до поездки, то сейчас 
глубина бронирования составляет 
полгода, а по некоторым популяр-
ным локациям год-полтора. 

– Во многом это подстегивается 
тем, что возвращаются иностран-
ные потоки, а они бронируют на-
много заранее, – говорит эксперт. 
– И у нас сейчас, если смотреть 
структуру бронирования на зим-
ний период, более 50% – это ино-
странные туристы. Россияне не-
много запаздывают. Кстати, есть 
люди, которые бронируют гости-
ницы уже на 2026 год, не зная 
обстановки, цен, которые будут 
складываться, тем не менее заяв-
ки оставляют. 

Туроператоры отмечают рас-
ширение временных рамок зим-
него сезона. Ранее он начинался 
в феврале, когда на Байкале уста-
новится ледовый покров, сейчас 

же туристы активно едут на озеро 
и в новогодние каникулы. Вадим 
Копылов также заметил, что зи-
мой катастрофически не хватает 
мест размещения, поскольку ряд 
турбаз и отелей рассчитаны только 
на теплое время. В этом году так-
же несколько гостиниц на Байкале 
(Малое море) не откроют свои две-
ри для туристов из-за проблем с 
электроэнергией. 

– Мы знаем об этой проблеме, 
но решить ее в одночасье нель-
зя, – прокомментировала Евгения 
Найденова. – Насколько мне из-
вестно, многие отели и турбазы на 
Байкале проводят модернизацию 
номерного фонда, утепляют госте-
вые дома и так далее, чтобы рабо-
тать и в зимнее время. Кроме то-
го, второй год подряд выделяются 
федеральные субсидии на строи-
тельство модульных средств раз-
мещения в рамках национального 
проекта «Туризм и индустрия го-
степриимства». Так, до конца 2024 
года планируется ввести в области 
дополнительно 377 номеров. 

  Елена ПШОНКО  
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Туризм уходит вглубь региона
Муниципалитеты активно запускают 
семейные туры выходного дня

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА НОЯБРЬ 2024 ГОДА

Ф.И.О. должностного лица Должность Дата, день недели, время начала 
приема 

Вобликова 
Валентина Феофановна заместитель председателя правительства Иркутской области 11.11.2024 понедельник 15.00

Кузьмин  Георгий Георгиевич заместитель председателя правительства Иркутской области 12.11.2024 вторник 15.00
Зайцев Константин Борисович председатель правительства Иркутской области 12.11.2024 вторник 15.00

Эглит Вячеслав Эдуардович заместитель губернатора Иркутской области 12.11.2024 вторник 15.00
Ситников  Руслан Леонидович первый заместитель председателя правительства Иркутской области 13.11.2024 среда 14.00

Читоркин Владимир Викторович заместитель председателя правительства Иркутской области 19.11.2024 вторник 15.00
Галкин Александр Сергеевич заместитель председателя правительства Иркутской области 19.11.2024 вторник 15.00

Прокопьев
Анатолий Андриянович

заместитель губернатора  Иркутской области – руководитель 
администрации Усть-Ордынского Бурятского округа

20.11.2024 среда 14.00  
п. Усть-Ордынский

Запись на прием производится с 1 ноября 2024 года в отделе по работе с обращениями граждан по адресу: 
Иркутск, ул. Пролетарская, д. 2, или по тел.: 8-800-111-00-38 (звонок бесплатный),  200-750. 
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   ИЗМЕНИТЬ МЕТОДИКУ РАСЧЕТА

Открывая заседание, спикер об-
ластного парламента напомнил, 
что на 16-й сессии были внесены 
поправки для того, чтобы работни-
ки школ и дошкольных учрежде-
ний получили зарплаты за декабрь 
перед новым годом.

– Решили одну из основных за-
дач – увеличили субвенцию на 
образование. Хочу отметить ко-
мандную работу муниципалите-
тов с правительством, здесь важно 
грамотно планировать свои доходы 
и расходы. Своевременно и эф-
фективно использовать каждый 
рубль межбюджетного трансферта. 
Чтобы люди чувствовали заботу и 
внимание властей и видели пози-
тивные изменения. Только вместе 
можно добиться таких положи-
тельных результатов, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

По словам министра финансов 
региона Наталии Бояриновой, все 
муниципальные образования по 
итогам девяти месяцев 2024 го-
да демонстрируют уверенный рост 
доходов, который составил в об-
щей сумме 7,7 млрд рублей. Общий 
объем межбюджетных трансфер-
тов превысил 123 млрд рублей, в 
том числе 63 – на решение вопро-

сов местного значения. Отдельно 
министр остановилась на вопросе 
долговых обязательств террито-
рий. Совокупный долг муниципа-
литетов снизился на 7% к анало-
гичному периоду прошлого года. 

Особое внимание при обсужде-
нии исполнения бюджетов главы 
муниципалитетов уделили вопро-
су расчета субвенции на образова-
ние. Так, в Иркутском районе на 

исполнение обязательств необхо-
димо дополнительно более 60 млн 
рублей. Первый заместитель мэра 
района Игорь Жук пояснил, что 
такая ситуация сложилась из-за 
наличия кредиторской задолжен-
ности в начале года и прироста 
числа детей в школах и детских 
садах. 

Законодатели уже не раз об-
ращали внимание на необходи-

мость пересмотра методики рас-
чета субвенции. По словам ви-
це-спикера парламента Натальи 
Дикусаровой, депутаты вместе с 
правительством и КСП работают 
над корректировкой методики, ут-
вержденной областным законом. 
В частности, предлагается учиты-
вать при расчете субвенции опе-
ративные данные по численности 
детей, утвержденные прогнозные 
показатели средних зарплат, пла-
ны по введению в эксплуатацию 
новых школ. Соответствующая за-
конодательная инициатива нахо-
дится в работе.

   ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
   ОТ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Мэр Иркутска Руслан Боло-
тов предложил изменить одно из 
условий кредитования местных 
бюджетов. Он пояснил, что одним 
из условий получения бюджетно-
го кредита на замещение рыноч-
ных заимствований, предостав-
ленного городу Иркутску в 2022 
году, является принятие обяза-
тельства по обеспечению привле-
чения в городской бюджет займов 
от кредитных организаций ис-
ключительно по ставкам на уров-
не не более, чем уровень ключе-
вой, установленный Центральным 
банком РФ, увеличенный на один 
процент годовых. Как показал 
опыт текущего года, на данных 
условиях коммерческие банки не 
готовы к сотрудничеству. 

– Это создает серьезные риски 
рефинансирования долговых обя-
зательств, финансового обеспе-
чения принятого бюджета. Кроме 
того, может негативно повлиять 
на качество управления финанса-
ми. Отмечу, долговая нагрузка на 
бюджет Иркутска обусловлена ре-
ализацией мероприятий в рамках 
национальных проектов и регио-
нальных программ, обеспечением 
достижения целевых показателей 
средней заработной платы отдель-
ных категорий работников бюд-
жетной сферы, а также решением 
других первоочередных задач раз-
вития областного центра, – под-
черкнул Руслан Болотов.

Представители муниципали-
тетов предложили также продол-
жить работу по замещению му-
ниципального долга бюджетными 
кредитами и списанию задолжен-
ностей, распределению дотаций на 
выравнивание и сбалансирован-
ность местных бюджетов до насту-
пления нового финансового года.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Как составить 
бюджет и планировать расходы для себя, 
семьи, общественного объединения или 
предприятия, города, региона и всей страны, 
рассказал депутат Законодательного Собрания 
Владимир Смагин ученикам школ поселков 
Алгатуй, Куйтун и города Тулуна. На уроках 
финансовой грамотности от парламентария 
подростки узнали об основах инвестирования 
и других финансовых механизмах.

– Наша основная цель – дать старшеклассникам необ-
ходимые знания и навыки для успешного управления 
своими финансами в будущем. Считаю, что разбираться 

в финансах и грамотно распоряжаться своими деньга-
ми важно для каждого, не только профессионального 
финансиста, поскольку от этого зависит благополучие 
самого человека и его близких, – прокомментировал 
Владимир Смагин.

Занятия проходят в образовательных учреждениях на 
всех территориях Прибайкалья в рамках трека «Эко-
номика развития», составляющего федеральную На-
родную программу. В роли учителей на них выступают 
региональные парламентарии. Они отмечают, что при 
усложнении финансовых продуктов и услуг, развитии 
цифровых технологий и росте личной ответственности 
за собственное будущее полученные за партами жиз-
ненные компетенции станут ключом к благосостоянию.

Депутат областного парламента Максим Петров встре-
тился с учениками школ №№ 13 и 16 Усолья-Сибирского, 
чтобы рассказать о финансовой грамотности. Законода-
тель считает, что развитие данного навыка – важная со-
ставляющая для роста уровня и качества жизни.

– Мы рассказали ребятам о налогообложении, о феде-
ральном, региональном и муниципальном бюджетах, 
как они формируются, на что расходуются. Также оста-
новились на вопросах личного и семейного бюджета, 
разумного кредитования и правильных инвестиций, 
финансовой и цифровой безопасности, – поделился 
Максим Петров.

 � Юрий ЮДИН

ЗАКОНОДАТЕЛИ НА УРОКАХ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ 

Бюджетные акценты
 � ПАРЛАМЕНТ  Методику расчета субвенций муниципалитетам на оплату труда 

учителей предложили изменить в Иркутской области. Этот вопрос обсудили в 
Законодательном Собрании региона на заседании Совета областного парламента 
по взаимодействию с представительными органами муниципальных 
образований под председательством Александра Ведерникова.

 Î
Совет решил поддержать 
инициативу депутатов 
Законодательного Собрания о 
дополнительной корректировке 
областного бюджета на 2024 год, 
рекомендовал предусмотреть 
в проекте бюджета на 2025 год 
увеличение суммы расходов на 
обеспечение антитеррористической 
защищенности школ, продолжить 
работу по улучшению долговой 
устойчивости муниципальных 
образований, обеспечить 
реализацию мероприятий по 
строительству и капремонту 
объектов образования, культуры по 
утвержденным рейтингам объектов.
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Участниками встречи стали де-
путаты областного парламента, ду-
ховенство, а также руководители 
региональных министерств и пред-
ставители общественных организа-
ций Иркутской области. Почетным 
гостем стал митрополит Екатерин-
бургский и Верхотурский Евгений.

Открывая парламентские 
встречи, Александр Ведерников 
подчеркнул, что между Законода-
тельным Собранием и Иркутской 
митрополией всегда было и есть 
взаимопонимание и сотрудниче-
ство. Так, по инициативе Влады-
ки Максимилиана была заложена 
традиция в дни Иннокентьевских 
чтений проводить встречу депу-
татов и представителей Русской 
православной церкви.

– Не секрет, что чем дальше от 
нас победный май 1945 года, тем 
больше появляется лжесвидете-
лей, псевдоисториков, желающих 
умалить народный подвиг в раз-
громе нацистов. Наша общая обя-
занность – противостоять этому. 
В год 80-летия Великой Победы в 
первую очередь нам нужно рабо-
тать с детьми и молодежью, чтобы 
у них было правдивое представ-
ление о Второй мировой войне. 
Нужно опираться на многовековой 
опыт Русской православной церк-
ви, потому что уникальный фено-

мен непобедимости русского во-
инства своими корнями уходит в 
духовные традиции, – подчеркнул 
спикер областного парламента. 

Митрополит Екатеринбургский 
и Верхотурский Евгений про-
вел параллели между событиями 
80-летней давности и сегодняш-
ним днем, когда ведется специаль-
ная военная операция: 

– Сегодня происходит, сверша-
ется подобная той битва. И на ли-
нии боевого соприкосновения, и в 
тылу. В наших умах и сердцах. Раз-
говор о традиционных российских 
духовно-нравственных ценностях 
– это один из самых актуальных 
разговоров сегодняшнего дня. 

Митрополит Иркутский и Ан-
гарский Максимилиан рассказал, 
что во все времена история России 

была неразрывно связана с право-
славной верой и церковью: 

– Тема Победы подводит нас к 
тому, что мы должны быть едины-
ми. Вся история России, сложная, 
яркая, победная, неотъемлемо свя-
зана с участием Русской православ-
ной церкви, с ее молитвами, под-
вигом, жертвенностью. И поэтому 
сейчас, готовясь к юбилею Победы 
в Великой Отечественной войне, 
мы думаем о победе, которую мы 
должны одержать сегодня над си-
лами зла, проповедующими возвы-
шение одного народа над другим.

Кроме того, на встрече обсуж-
далась подготовка к празднованию 
300-летия Иркутской Епархии, ко-
торое состоится в 2027 году. Алек-
сандр Ведерников отметил, что де-
путаты регионального парламента 
войдут в состав рабочей группы по 
подготовке к юбилейной дате. Рас-
сматривались и законодательные 
инициативы по повышению рож-
даемости, которые представил на-
стоятель Михаило-Архангельского 
храма, протоиерей Евгений Стар-
цев. Их дальнейшее обсуждение 
проведут на заседании экспертного 
совета по вопросам демографиче-
ского развития при Законодатель-
ном Собрании.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Историческая память  
и духовный опыт

 � ВЕРА  Вторые парламентские встречи, посвященные сохранению 
исторической памяти и духовного опыта поколений, открыла необычная 
экспозиция из детских рисунков. Это работы победителей регионального этапа 
международного творческого конкурса «Красота Божьего мира».

Согласно статистике, число де-
тей-сирот, еще не получивших 
жилье, сократилось на 2,2%. 
Вместе с тем не менее 10 тыс. 
человек в настоящее время 
ожидают своей очереди, из них 
5 тыс. признаны нуждающими-
ся в жилье до 2013 года.

– Проблема обеспечения детей-
сирот жильем стоит на контроле 
федеральных органов власти, 
Счетной палаты России. Кон-
трольно-счетная палата регио-
на проводит ежеквартальный 
мониторинг ситуации, – подчер-
кнула глава КСП Юлия Махтина.

Александр Ведерников отметил, 
что депутатский корпус волну-
ет темп роста очереди на полу-
чение жилья детьми-сиротами. 
Также обеспокоенность зако-
нодателей вызывает и постоян-
ный рост цен на жилье в Иркут-
ске и Иркутском районе. Кроме 
того, по его словам, сложная си-
туация остается в Жигаловском, 
Качугском, Заларинском райо-

нах и Усть-Куте, где жилищное 
строительство ведется слабо 
или не ведется вообще.

– Губернатор и правительство 
принимают меры по решению 
этой многолетней проблемы с 
накопительным «эффектом». 
Сегодня благодаря работе Кон-
трольно-счетной палаты мы 
можем объективно оценить при-
нимаемые меры, увидеть мину-
сы, вместе решить, куда сейчас 
лучше направить наши знания и 
силы, – прокомментировал спи-
кер.

Аудитор КСП Иркутской обла-
сти Елена Петрова выступила с 
отчетом о результатах эксперт-
ной оценки полноты и обосно-
ванности мер, принимаемых в 
2022–2024 годах региональ-
ными органами госвласти, на-
правленными на сокращение 
сложившейся очереди на жилье 
для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей. Она отметила рост числа 

поставленных на учет детей-си-
рот, значительно превышающий 
число получивших соцвыплату.

По словам аудитора, существу-
ет риск возникновения новой 
долговременной очереди на 
предоставление соцвыплаты 
на приобретение жилья. Это в 
свою очередь может привести к 
судебным разбирательствам, а 
соответственно к риску возник-
новения дополнительных рас-
ходов для областного бюджета, 
направленных на оплату штраф-
ных санкций за непредставле-
ние жилья детям-сиротам.

Елена Петрова также обратила 
внимание, что по закону каж-
дый муниципалитет вправе на-
значать свою учетную норму 
для детей-сирот:

– Так, в Братске – это 12 кв. м, 
в Иркутске – 15, а в п. Маркова 
– 18. Это ведет к неравным жи-
лищным правам детей-сирот из 
разных районов при решении 
вопроса о признании жилья 

либо пригодным, либо непри-
годным.
Как рассказала заместитель ми-
нистра социального развития, 
опеки и попечительства регио-
на Татьяна Плетан, Иркутская 
область вошла в число 14 пилот-
ных субъектов страны по реа-
лизации федерального проекта 
«Вызов», который направлен 
на профилактику социального 
сиротства. Его цель – сократить 
число выявленных детей-сирот 
на 25%. 
В социальных учреждениях 
региона идет работа по предо-

ставлению временного жилья 
для выпускников. Министр иму-
щественных отношений Приан-
гарья Марина Быргазова отме-
тила необходимость создания 
правовой базы для эффектив-
ного решения проблемы. Она 
также подчеркнула, что сейчас в 
регионе жилье предоставляется 
сиротам в основном на основа-
нии решений судов, из-за чего 
увеличивается время ожидания 
квартир для сирот, находящих-
ся в начале очереди.

 � Наталья МУСТАФИНА

 Î
Во время парламентской встречи 
состоялось награждение 
победителей регионального 
этапа международного 
конкурса детского творчества 
«Красота Божьего мира». 
Благодарственные письма 
вручили юным художникам и их 
педагогам-наставникам. 

В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ – ЖИЛЬЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ
 � КОНТРОЛЬ  Теме обеспечения детей-сирот жильем была посвящена расширенная коллегия 

Контрольно-счетной палаты Иркутской области. Обсуждение состоялось под председательством 
Юлии Махтиной. В заседании приняли участие спикер областного парламента Александр 
Ведерников, депутаты Заксобрания Кузьма Алдаров, Артем Лобков, Тимур Сагдеев. 
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  ВИЗИТ  Более 
2 млрд рублей выделено 
на социально-
экономическое развитие 
Ангарского городского 
округа на 2023–2025 годы. 
На этом акцентировал 
внимание губернатор 
Игорь Кобзев на встречах 
с жителями Ангарска и 
Мегета во время рабочей 
поездки. Он отметил, что 
за последние пять лет 
совместно с местными 
властями здесь удалось 
реализовать многие 
проекты, в том числе 
благодаря активной 
позиции населения.

– За пять лет это моя вось-
мая поездка в Ангарский город-
ской округ, – отметил на встрече 
с жителями Игорь Кобзев. – По их 
итогам был дан ряд поручений. 
Сделано уже многое. В частности, 
направлены средства на ремонт 
фасадов здания бывшей город-
ской больницы скорой помощи, 
капремонт филиала психоневро-
логического диспансера, покупку 
и установку аппарата мультиспи-
ральной компьютерной томогра-
фии, проведено благоустройство 
территории больницы. Значитель-
но обновлен автомобильный парк 
медицинской организации. Кроме 
того, отремонтированы трибуны 
стадиона «Ангара», благоустроена 
территория, прилегающая к бас-
сейну, решен вопрос финансиро-
вания строительства спортивного 
зала Центра тяжелой атлетики в 
училище Олимпийского резерва. 

ТАКОЙ ОПЫТ НУЖНО 
ТИРАЖИРОВАТЬ

Свой субботний визит в АГО 
Игорь Кобзев начал с посещения 
поселка Мегет, где он первым де-
лом проверил, как проводится ка-
питальный ремонт виадука через 
железнодорожные пути и подхо-
дов к нему. Этот объект находился 
в аварийном состоянии, на что 
местные жители постоянно жа-
ловались губернатору, поскольку 
мост связывает две части поселка. 

– Ремонт виадука необходим, – 
подчеркнул Игорь Кобзев. – Было 
немало вопросов по определению 
финансирования, по изменению 
проекта, поскольку необходимых 
работ оказалось больше, чем ранее 
предполагалось. Надеюсь, подряд-

чик справится со своей задачей 
качественно. Сегодня мы увидели 
ряд недостатков, но они устрани-
мы, обсудили на месте дальней-
шие действия. Со стороны пра-
вительства региона контроль за 
ремонтными работами будет про-
должен.

Также в Мегете глава регио-
на посетил новый молодежный 
центр, который располагается в 
здании Радиостанции № 1. 

– Этот проект – отличный при-
мер того, как, приложив усилия и 
энергию, можно из пустующего и 
разрушающегося объекта сделать 
очень востребованный и необхо-
димый центр притяжения для 
молодежи. Уверен, что центр ста-
нет одной из точек развития уже 
современного Мегета. Такой опыт 
нужно тиражировать, – отметил 
Игорь Кобзев.

Проверил губернатор и стро-
ительство водопроводных се-
тей, которые уже скоро обеспечат 
местных жителей качественной 
питьевой водой. Работы начались 
в этом году, рассчитаны они до 
2026 года. Стоимость контракта – 
около 629 млн рублей. Пока стро-
ительство ведется с опережением 
графика. 

Одним из важных вопросов на 
встрече с жителями Мегета было 
строительство школы. Губернатор 
рекомендовал муниципалитету 
рассмотреть вариант возведения 

блоков начальных классов. Кроме 
того, Игорь Кобзев заметил, что 
в следующем году планируется 
приступить к строительству шко-
лы искусств. По вопросу об энерго-
обеспечении СНТ также последует 
дальнейшая работа правительства 
вместе с энергетиками. 

По традиции глава региона 
вручил часы с памятной грави-
ровкой участникам СВО. Благо-
дарственными письмами губер-
натора наградили активных и 
неравнодушных жителей Мегета, 
которые внесли большой вклад в 
развитие не только родного на-
селенного пункта, но и Иркутской 
области в целом.

КОНТРОЛЬ ОСТАВЛЯЮ 
ЗА СОБОЙ

В самом Ангарске на набереж-
ной Китоя Игорь Кобзев обсудил 
с профильными министрами и 
местными властями реализацию 
второго этапа берегоукрепления 
реки от микрорайона Старица до 
микрорайона Кирова. Было при-
нято решение обратиться в прави-
тельство России для дальнейшего 
выделения средств из федерально-
го бюджета на реализацию данно-
го проекта с софинансированием 
из областной казны. 

– Во время рабочих поездок в 
территории стараюсь заезжать на 
объекты, которые не были запла-
нированы программой. Это позво-

ляет увидеть их состояние и ра-
боту без прикрас, – отметил Игорь 
Кобзев. 

В Ангарске таким объектом 
стала библиотека № 3 им. Леони-
да Беспрозванного, где завершен 
капитальный ремонт в рамках 
областной программы «Развитие 
культуры». Работы проводились 
практически без прекращения де-
ятельности учреждения. Губерна-
тор остался доволен увиденным.

Под занавес рабочей поездки 
глава региона встретился с жите-
лями Ангарска и провел личный 
прием граждан. Так, к губерна-
тору обратился председатель ТОС 
12-го микрорайона Ангарска Сер-
гей Загвоздин с просьбой разо-
браться в ситуации с неудовлетво-
рительным состоянием тротуаров 
и дороги на улице Коминтерна. В 
ходе беседы было отмечено, что в 
планах администрации Ангарска 
эта улица стоит на 2025 год. Еле-
на Аминова на приеме подняла 
вопрос по ремонту неиспользуе-
мых помещений городского пери-
натального центра. Игорь Кобзев 
заметил, что такие работы прово-
дятся, выделяется финансирова-
ние. Главврач Ангарской городской 
больницы Ольга Кощина добави-
ла, что на 2025 год из областного 
бюджета запланированы дополни-
тельные 20 млн рублей на про-
должение ремонта. На эти сред-
ства в обновленных помещениях 
будут размещены терапевтическое 
и эндокринологическое отделения. 
Жительница Ангарска Ольга Та-
расова обратилась к губернатору 
с наболевшим вопросом по без-
надзорным собакам. Игорь Кобзев 
дал поручение службе ветерина-
рии Иркутской области взять на 
контроль это обращение.

– По итогам моей субботней 
поездки в Ангарск мэр городско-
го округа Сергей Петров провел 
большое совещание со своими за-
местителями, руководителями 
комитетов и управлений адми-
нистрации, – прокомментировал 
губернатор. – По исполнению каж-
дого обращения спрошу. Также не-
обходимо, чтобы были отработаны 
и все вопросы, которые поступили 
мне в телеграм-канал. Контроль за 
исполнением оставляю за собой.

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Сделано многое
Игорь Кобзев дал ряд поручений 
по итогам поездки в АГО
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Осмотрели шесть соцобъектов 
и провели две встречи с 
жителями. Таков результат 
визита делегации областных 
властей во главе с губернатором 
Игорем Кобзевым на территорию 
Ангарского городского округа 
26 октября. В рабочей поездке 
участвовали мэр АГО Сергей 
Петров, председатель думы 
округа Александр Городской и 
депутаты. 

Визит губернатора в Ангарский город-
ской округ начался с поселка Мегет. 
Сегодня это значимая для региона 
инвестиционная площадка, которую 
рассматривают как крупный транспор-
тно-логистический узел и центр лесо-
восстановления.
Важный объект – путепровод, капре-
монт которого на особом контроле у 
главы региона. Его перекрыли в 2017 
году после того, как проверка выявила 
серьезные повреждения одной из опор. 
– Мост имеет стратегическое значение 
для жителей Мегета, Зуя, Ударника и 
Задорожья, – подчеркнул губернатор 
Игорь Кобзев. – Проект сложный, сто-
имость работ – 511 млн рублей. На се-
годня завершено бетонирование опор, 
собирать пролеты в одну конструкцию 
будут на специальной площадке, а в 
марте при помощи гидравлического 
оборудования выполнят надвижку. В 
весенне-летний период работать пред-
стоит дорожникам. Окончание ремонта 
– сентябрь 2025 года. 

Также в Мегете глава региона посетил 
новый молодежный центр «Радиостан-
ция № 1». Современное творческое про-
странство здесь открыли в сентябре. 
Капремонт здания сделали благодаря 
областной поддержке. 

– Встреча губернатора с жителями Ме-
гета стала первым мероприятием в этом 
центре. Все прозвучавшие вопросы на-
ходятся у властей округа в той или иной 
степени разработки. Главные задачи – 
строительство школы, ДШИ с концерт-
ным залом, физкультурно-оздорови-
тельного комплекса на стадионе «Луч», 
– рассказал Сергей Петров.

По его словам, сегодня на Мегетской 
территории только инфраструктурных 

проектов реализуется на 1,5 млрд ру-
блей. «Такого прецедента у нас еще не 
было», – подчеркнул мэр. 

К примеру, губернатору показали пло-
щадку по строительству водовода от 
Ангарска до насосной станции в Мегете. 
Он в первую очередь решит вопрос каче-
ственного бесперебойного водоснабже-
ния населения. И это гарантия для ввода 
в эксплуатацию новых соцобъектов. 

В Ангарске губернатор осмотрел уча-
сток, где планируется второй этап бере-
гоукрепления реки Китой. Реализация 
проекта не только защитит территорию 
во время паводка, но и позволит продол-
жить развитие городской набережной. 
Муниципалитет при поддержке пред-

принимателей разработал проектно-
сметную документацию, пройдена экс-
пертиза. 
– Строительство возможно только при 
областной и федеральной поддержке. 
Рассчитываем на участие в нацпроекте 
«Экология», – отметил Сергей Петров.
Важным итогом 2024 года в АГО станет 
завершение ремонта образовательных 
учреждений. Так, губернатору показали 
обновленное здание, где ранее распо-
лагалась гимназия № 1, и сейчас пере-
ехали начальные классы школы № 37. А 
в декабре введут в эксплуатацию после 
капремонта второй корпус школы № 10. 
– Это поручение полпреда президента 
РФ в СФО Анатолия Серышева. Выпол-
нение его – дело чести для города. Под-
вести не можем, – подчеркнул мэр. 
Еще один обновленный соцобъект в Ан-
гарске – библиотека № 3, которую еже-
годно посещают более 5 тыс. человек.  
– Уникальное, важное для города здание 
бережно реконструировано, сохранен 
исторический облик. Многие работы 
здесь можно назвать реставрационны-
ми, – доложил губернатору Сергей Пет-
ров.
Завершился визит главы региона четы-
рехчасовой встречей с жителями Ангар-
ска и личным приемом граждан. 
– Состоялся конструктивный разговор, 
который показал, что люди заботятся о 
развитии своего города. Каждое обра-
щение отработаем индивидуально, – по-
обещал мэр. 

  Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Жители заботятся о развитии округа

  ТРАДИЦИИ  В Иркутске 
состоялся отчетно-выборный круг 
Иркутского войскового казачьего 
общества. В нем участвовали 
107 делегатов из трех казачьих 
округов, составляющих Иркутское 
ВКО: Прибайкальского, Ангарского 
и Ангаро-Ленского.

От имени главы региона Игоря Кобзева 
участников отчетно-выборного круга попри-
ветствовал заместитель губернатора Иркут-
ской области Вячеслав Эглит:

– В истории Иркутского казачьего войска 
немало ярких страниц и славных имен. Каза-
ки всегда верой и правдой служили Отечеству, 
героически сражались за его свободу и неза-
висимость, осваивали новые земли, вноси-
ли большой вклад в духовно-нравственное 
воспитание молодежи. Нынешнее поколение 
казаков также бережет и приумножает тра-
диции своих предшественников, стремится 
деятельно участвовать в жизни страны и 
общества. В новых исторических обстоятель-
ствах казаки делом доказали, что они нуж-
ны России. При непосредственной поддержке 
президента страны казачество возрождается 
и становится заметной частью общественной 
жизни России.

Свой доклад по итогам четырех лет работы 
представил войсковой атаман Иркутского ВКО 
Анатолий Никитин. Он сообщил, что в Иркут-
ском казачестве состоит 1681 человек, а в ми-
нистерстве юстиции РФ зарегистрировано 47 
казачьих обществ региона. Из них 35 внесены 
в Государственный реестр казачьих обществ 
Российской Федерации.

– Казаки привлекаются к охране обще-
ственного порядка и лесов, занимаются па-
триотическим воспитанием молодежи. При 
содействии министерства образования Иркут-
ской области создано 29 кадетских классов ка-
зачьей направленности в 17 школах 14 муни-

ципальных образований Приангарья. Сейчас 
в казачьих классах 560 учеников. В этом году 
в Иркутской области впервые прошел конкурс 
«Лучший кадетский класс» Сибирского фе-
дерального округа, – отметил Анатолий Ни-
китин.

Войсковой атаман Иркутского ВКО сообщил, 
что 256 казаков Иркутского ВКО принимают 
участие в СВО. Казаки и их семьи занимаются 
отправкой гуманитарной помощи бойцам из 
Иркутской области. За последнее время было 
собрано и отправлено более 120 тонн груза, че-
тыре автомашины, пять квадроциклов.

Большое внимание в Иркутском ВКО уделя-
ется подрастающему поколению: 900 человек 
в возрасте от восьми до 35 лет состоят в Мо-
лодежной казачьей организации Иркутского 
ВКО. Действует казачий клуб имени Якова 
Похабова в первом казачьем вузе Прианга-
рья – Иркутском ГАУ имени А.А. Ежевского. В 
2024 году студентами при его колледже стали 
первые выпускники классов казачьей направ-
ленности.

Основным мероприятием круга стали вы-
боры нового войскового атамана Иркутско-
го ВКО. За кандидатуру Дмитрия Смоликова, 
участника СВО, проголосовало большинство: 
100 – за, семь – против. Нового войскового 
атамана привели к присяге, вручив знак вла-
сти, – булаву. Единогласно товарищем войско-
вого атамана Иркутского ВКО казаки выбрали 
атамана Верхнеленского станичного казачьего 
общества Евгения Зуева.

Также казаки Иркутского ВКО выбрали трех 
делегатов с правом голоса на предстоящий 
Всероссийский круг по условию: один казак 
от 500.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Иркутские казаки выбрали нового атамана



OGIRK.RU8 30 октября 2024 № 123 (2765)

   ПЕСТИЦИДЫ КАК НА ЛАДОНИ 

Россельхознадзор не контроли-
рует земли, которые используются 
в личном подсобном хозяйстве и 
садоводстве. Что касается террито-
рий сельскохозяйственного назна-
чения, то в течение 2024 года было 
проведено 53 проверки, наложено 
штрафов на общую сумму более 2,5 
млн рублей. 

Как сообщила начальник отде-
ла федерального государственно-
го земельного надзора Управления 
Россельхознадзора по Иркутской 
области и Республике Бурятия Га-
лина Защепина, основные наруше-
ния – это неиспользование земли 
по целевому назначению и зарас-
тание участков. Как результат, эти 
территории выбывают из сельхоз- 
оборота. При выявлении таких зе-
мель управление сначала проводит 
профилактическую рабо-
ту, разъясняя собственни-
кам участков нормы зако-
нодательства, выдает им 
предостережения и только 
потом выходит с провер-
ками.

– Наш отдел также 
контролирует оборот пе-
стицидов и агрохимика-
тов, – продолжила началь-
ник отдела. – В 2022 году 
была запущена система 
ФГИС «Сатурн», которая 
позволяет отслеживать 
применение пестицидов 
и агрохимикатов. Все хо-
зяйствующие субъекты, чья дея-
тельность связана с оборотом этих 
химических веществ, вся цепочка 
от ввоза, производства, хранения, 
применения, реализации и утили-
зации непригодных пестицидов и 
агрохимикатов должна быть заре-
гистрирована в системе «Сатурн». 

Галина Защепина отметила, ес-
ли регламент нарушен дважды, 
Россельхознадзор может органи-
зовывать внеплановую проверку. 
В текущем году было проведено 
13 таких выездов на предприятия, 
наложено штрафов на сумму бо-
лее 36 тыс. рублей. На плановые 

проверки специалисты выезжают 
только в те организации, которые 
применяют пестициды 1–2 класса 
опасности и могут нанести вред 
жизни и здоровью человека. С на-
чала года проведено 52 плановых 
проверки, по результатам которых 
в основном выданы предписания 
с разъяснением законодательства. 

   ЖИВОТНОВОДСТВО НА УЧЕТЕ 

В целом Россельхознадзор се-
годня использует в работе 22 ин-
формационные системы, которые 
ускоряют документооборот и яв-
ляются хорошим подспорьем для 
инспекторов. Например, система 
«ВетИС» максимально упростила 
процедуру по созданию ветеринар-
ных сопроводительных докумен-
тов – теперь этот процесс проис-
ходит быстрее и удобнее для всех 
участников.

Как рассказала началь-
ник отдела федерального 
государственного ветери-
нарного надзора Управ-
ления Россельхознадзора 
по Иркутской области и 
Республике Бурятия Еле-
на Смаркалова, вся про-
дукция по ветеринарному 
законодательству должна 
соответствовать техни-
ческим регламентам, все 
животные – ветеринар-
ным правилам содержа-
ния. Для этого инспекто-
ры проводят лабораторные 
исследования, ветеринар-

ную санитарную экспертизу, дан-
ные которых заносятся в инфор-
мационную систему «Веста».

– Так что сегодня, по сути, вся 
отрасль животноводства в инфор-
мационной системе, – говорит 
Елена Смаркалова. – И даже если 
человек для своих нужд содержит 
животных, то он тоже обязательно 
должен быть в системе «Хорриот». 
Если животные не будут учтены, 
то ветеринары не смогут оформить 
ветеринарно-сопроводительный 
документ, в итоге не получится 
продать животное, реализовать 

продукцию, пройти вакцинацию. 
Все эти требования направлены 
только на одно – сохранить здоро-
вье человека.

   ОТСЛЕЖИВАТЬ ЗЕРНО 
   И СЕМЕНА 

– В сфере фитосанитарного кон-
троля существуют системы «Ар-
гус-Фито», «Аргус-Обеззаражива-
ние» и «Аргус-Лаборатория», – в 
свою очередь сообщила начальник 
отдела фитосанитарного контроля 
Управления Россельхознадзора по 
Иркутской области и Республике 
Бурятия Нафиса Юсупова. – Се-
годня хозяйствующему субъекту 
стоит только подать заявление в 
электронном виде, и карантинный 
сертификат он получает полно-
стью в электронном виде. 

А вот фитосанитарный серти-
фикат пока выдается на бланке 
строгой отчетности (по решению 
международного сообщества). Но 
Нафиса Юсупова считает, что это 
дело времени, и в ближайшем 
будущем станет использоваться 
электронный вариант. Уже есть 
опыт работы с Китаем – зару-
бежные партнеры сегодня могут 
видеть в системе фитосанитар-
ный сертификат до поступления 
груза.

– В рамках фитосанитарного 
контроля мы проводим аттеста-
цию организации, которая экспор-
тирует свою продукцию, – про-
должила специалист. – Проводится 
обследование семенного материа-
ла, складских помещений. Все ре-
зультаты заносятся в систему.

Разработана также программа 
«Зерно», которая позволит от-
слеживать сельскохозяйственные 
культуры от поля до реализации. В 
ней проводится учет объемов зер-
новой продукции, экспорта и вну-
тренних перевозок. В ближайшее 
время ФГИС «Зерно» будет под-
ключаться ко всем системам. Без 
регистрации в ней предприятия 
не смогут продать зерно на терри-
тории России, а также экспортиро-
вать или импортировать его. 

– Недавно заработала инфор-
мационная система по семенному 
материалу ФГИС «Семеноводство», 
– заявила Нафиса Юсупова. – Мы 
сможем отслеживать и зерно, и 
семена, и состояние поля. Сегод-
ня для хозяйствующих субъектов 
ведется разъяснение. С 1 сентября 
этого года программа работает в 
обязательном порядке для всех.

 � Елена ПШОНКО 
Фото из архива Управления 
Россельхознадзора по Иркутской 
области и Республике Бурятия 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ

К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Поля стали чище
В арсенале Россельхознадзора сегодня  
22 информационные системы

 � КОНТРОЛЬ  
Свалок на землях 
сельскохозяйственного 
значения в Иркутской 
области с каждым 
годом становится 
меньше. Но 
неиспользованных и 
заросших территорий 
еще много. За 2024 
год штрафы за эти 
нарушения превысили 
2,5 млн рублей. 

СКАНИРУЙ

Подробности 
 темы – по ссылке.
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По сложившейся традиции на базе его 
сервисного центра в Усольском районе 
состоялся День клиента. Его участниками 
стали около 30 аграрных предприятий ре-
гиона и фермеры. Для них свои новинки 
представили три крупнейших машино-
строительных завода, входящих в союз 
промышленников Прогресс. Это АО «Пе-
тербургский тракторный завод», АО «Мин-
ский тракторный завод» и ОАО «Гомсель-
маш». Также в Дне клиента принял участие 
коммерческий директор ведущего пред-
приятия по производству почвообрабаты-
вающей техники в России «Алмаз».

На открытой площадке каждый мог, что 
называется, в деталях ознакомиться с 
современной аграрной техникой России 
и Белоруссии. В частности, были пред-
ставлены новые модели легендарно-
го трактора Кировец. Сегодня Петер-
бургский тракторный завод выпускает 
тракторы мощностью от 250 до 460 л. с.

– Самые ходовые тракторы – это линейка 
К7 от 400 до 460 л. с. Установлены двига-
тели как отечественного производства, 
например, Тутаевского моторного заво-
да, так и дружественных стран. На всех 
тракторах серии К7 встроена четырех-

режимная коробка, всего 16 скоростей. 
В базовом исполнении на тракторе идет 
гидравлика производительностью до 180 
литров в минуту, при мощных потребите-
лях – до 270 литров в минуту, – сообщил 
Алексей Кривенко, управляющий по реги-
ональному развитию АО «Петербургский 
тракторный завод».

Также, по его словам, дополнительно по 
заказу можно установить систему агро-
пилот, что позволит трактору двигать-
ся самостоятельно. При развороте по-
грешность составляет 2–5 см. В базовой 
комплектации еще предусмотрен агро-
монитор, что позволит осуществлять уда-
ленный контроль за техникой. 

Представитель Торгового дома «Гомсель-
маш-Сибирь» рассказал о гибридных 
комбайнах – GH800 и флагман GS2124. 
Система обмолота и сепарации HYBRID-

FLOW обеспечивает повышенную произ-
водительность и качество вымолота даже 
на сложных хлебах. Высокий уровень 
автоматизации выполняемых процессов 
обеспечивает стабильную работу на лю-
бых агрофонах, исключая возможность 
ошибки комбайнера. Минский трактор-
ный завод представил ряд новинок, по-
лучивших уже положительные отзывы 
от аграриев и фермеров. На выставоч-
ной площадке новые красивые тракторы 
Беларус были выставлены следующих 
моделей: 82.1 с балочным мостом; 952.3; 
1221.2 и 1221.3.

– День клиента, с одной стороны, позво-
ляет познакомиться с новинками рынка 
сельхозтехники, расширить кругозор, уз-
нать о планах производителей. С другой 
– во время встречи мы можем обсудить с 
представителями заводов совершенство-
вание техники. Думаю, что такая обрат-
ная связь важна для конструкторов, ведь 
они могут повышать эксплуатационные 
характеристики тракторов и комбайнов, – 
отметил Дмитрий Пашков, глава КФХ.

– Спасибо за организацию такого меро-
приятия «Облагроснабу». К сожалению, с 
коллегами редко видимся. А День клиен-
та – это всегда радость личного общения и 
знакомство с современной техникой, без 
которой сегодня невозможно достичь вы-
соких результатов в сельском хозяйстве, 
– подчеркнул Алексей Сидоров, директор 
ООО «СХ Наследие». 

 � Наталья МУСТАФИНА

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ

Аграрные новинки  
от ведущих производителей

 � МОЛОДЫЕ КАДРЫ ДЛЯ СЕЛА  
Молой – небольшая деревня в 
Баяндаевском районе. Здесь шесть 
лет назад открыл свое КФХ Алексей 
Павлов. О том, почему он после учебы 
в вузе вернулся в деревню и выгодно 
ли заниматься разведением крупного 
рогатого скота, молодой фермер 
рассказал «Областной».

Родители Алексея в свое время работали в 
совхозе «Нагалык». Отец – главным инже-
нером, а мама – экономистом. Когда в 1990-е 
колхозы с совхозами закрывались, глава семьи 
Эдуард Павлов начал развивать личное кре-
стьянско-фермерское хозяйство. Сегодня его 
предприятие – одно из передовых в Усть-
Ордынском Бурятском округе. Свои знания он 
передает детям: сыновьям Василию и Алексею, 
дочери Евгении.

– Мы с малых лет были на технике: снача-
ла тракторы МТЗ-80, затем МТЗ-82. Летом все 
время в полях – сенокос, уборка, зимой – со 
скотом. За трактор отец посадил меня лет в 11, 
– вспоминает Алексей. – До 2007 года наша се-
мья жила в селе Нагалык, а после переехала на 
историческую малую родину – деревню Молой, 
откуда пошел род отца. Помню, еще с самого 
детства были разговоры, что рано или поздно 
мы переедем обратно.

Алексей – выпускник Иркутского государ-
ственного аграрного университета имени А.А. 
Ежевского, окончил факультет электрифика-
ции сельского хозяйства. Отслужив в армии, 
вернулся в Гаханы и год спустя, в 2018 году, 

открыл свое крестьянско-фермерское хозяй-
ство мясо-молочного направления. Окрепнуть 
начинающему фермеру помогла поддержка об-
ластного министерства сельского хозяйства: 

– Удалось приобрести трактор и пресс-
подборщик, стал возделывать землю. Вообще, 
наличие трактора в хозяйстве придает уверен-
ности, а благодаря пресс-подборщику свободно 
летом можно заниматься сенокосом. Когда у 
тебя есть техника, значит, есть корма, и можно 
дальше развивать поголовье. 

Начиналось хозяйство Алексея Павлова с 10 
коров голштинской породы – одной из самых 
молочных. Сегодня поголовье КРС разрослось до 
60 голов смешанной – симментальской породы. 
В хозяйстве есть 100 га земли: 50 отведено под 
зерновые, еще 50 – под кормовые, зеленку.

– В нашем районе в основном растет овес. 
Это благодатная культура, риск минимальный, 
– отмечает фермер. – Мы взяли изначально 
нетелей голштинской породы из хозяйства Ку-
рагиных Красноярского края. За шесть лет они 
уже ассимилировались, для сохранения породы 
нужно наладить искусственное осеменение. 

Летом, рассказывает Алексей, удается с од-
ной коровы надоить 15 литров молока, зимой 
– 10, но при условии хорошей кормовой базы: 
сенажа, силоса, зеленки. Молоко сдает в коопе-
ратив.

Сибирские зимы ставят фермеров, зани-
мающихся молочным направлением, в особые 
условия.

– За одну холодную ночь вымя у коров мо-
жет подморозиться, и начнется мастит. Нужно 
подумать о загонах, в которых коровы будут 
ночевать, в моем хозяйстве подготовлены глу-

бокие подстилки. Нюансов на самом деле очень 
много: стоимость топлива, рабочая сила. Это 
то, что я понял, находясь в сельском хозяйстве 
шесть лет, – делится наблюдениями Алексей.

Развивать фермерское хозяйство ему помо-
гает супруга.

– Для меня главное – поддержка Виктории, 
моей второй половинки, – признается Алексей 
Павлов. – Заниматься сельским хозяйством в 
одиночку, я считаю, не вариант. Нынче брат 
подал заявку на «Агростартап» и победил, 
хочет приобрести технику. Без грантовой под-
держки начать с нуля непросто. А мне хотелось 
бы построить ферму, подать заявку на грант 
«Семейная животноводческая ферма». Планов 
много.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива семьи Павловых

«Если есть техника, значит,  
есть корма для поголовья»
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Областной минсельхоз Областной минсельхоз 
оказал поддержку оказал поддержку 
молодому фермеру из молодому фермеру из 
Баяндаевского районаБаяндаевского района

 � ТЕХНИКА  Только завершилась уборочная кампания, а 
уже надо вовсю готовиться к будущей посевной. Аграриям 
Приангарья определиться с выбором качественной и 
надежной техники помогает АО «Облагроснаб». 

САЙТ IRKAGROSNAB.RUСАЙТ IRKAGROSNAB.RU
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  ФОРУМ  
В современном мире роль 
прекрасной половины 
человечества сильно 
изменилась. Женщины 
не только заботливые 
жены и мамы, но и 
успешные бизнес-леди. 
Сегодня они управляют 
третью предприятий в 
малом бизнесе, выходят 
на лидирующие посты 
в крупных корпорациях 
и органах власти. Такой 
темп жизни требует от 
них постоянного роста 
и обучения. В Иркутске 
третий год подряд Центр 
«Мой бизнес» проводит 
женский форум. 

ДЕТСКОЕ УВЛЕЧЕНИЕ СТАЛО
ПРОФЕССИЕЙ

В этом году 
торжествен-
ное откры-
тие форума 
началось с 
вручения 
г р а н т о в 
у ч а с т н и-

цам феде-
ральной про-

граммы «Ма-
ма-предпринима-

тель». Из 40 заявленных проектов 
на региональный этап было ото-
брано 23. Финансовую поддержку 
получил проект «Школа шитья» 
Любови Бутухановой из Шелехо-
ва. Сегодня предпринимательни-
ца обучает не только детей, но и 
людей старшего поколения. 

– Шитьем увлеклась, когда мне 
было восемь лет. Как-то к нам в 
школу пришла женщина, кото-
рая руководила кружком «Юная 
швея». Сначала я ходила два раза 
в неделю, потом меня затянуло, и 
я стала прибегать каждый день, – 
поделилась Любовь. 

Подростком она с разрешения 
родителей на летних каникулах 
работала в ателье. Сначала ей до-
веряли несложные заказы. По-
степенно у нее появлялись новые 
навыки, знания, девушка бралась 
уже за вещи посерьезнее. После 
школы устроилась на фабрику и 
без отрыва от производства окон-
чила Иркутский заочный техно-
логический техникум по направ-
лению «технолог». Затем посту-
пила в Московский государствен-
ный университет дизайна и тех-
нологии на инженера-технолога 
легкой промышленности, получив 
диплом, работала в частной ком-
пании. 

– Семь лет я пробыла в декрете. 
А когда дети подросли, то решила 
начать свое дело. В сентябре про-
шлого года взяла в аренду поме-
щение, из дома привезла швейное 
оборудование. Так у меня откры-
лась своя школа шитья под назва-
нием «Звезда». Первыми учени-

цами были две женщины. Одной 
хотелось самой сшить курточку, 
второй – сделать юбку. Потом у 
меня появились ученицы сере-
бряного возраста. На заслуженном 
отдыхе у людей есть время, что-
бы что-то сделать своими рука-
ми. Также о бучаю швейному делу 
школьниц, – отметила предпри-
нимательница. 

На средства гранта Любовь на-
мерена приобрести оборудование 
и обучать шитью особенных де-
тей. Также она готова делиться 
опытом не только с жителями 
Шелехова, но и сельских терри-
торий, например, села Баклаши и 
деревни Олха. 

СВАРЩИК И ПЕДАГОГ

В руках На-
дежды Кова-

левой, кото-
рая также 
п р и н я л а 
участие в 
программе 
« М а м а -
п р е д п р и-

ниматель» 
и получила 

грант, металли-
ческая труба смотрится так же 
естественно, как школьный учеб-
ник. До того, как она увлеклась 
сваркой, была преподавателем 
биологии и организатором дет-
ских праздников. 

Примерно год назад на сред-
ства соцконтракта Надежда ку-
пила инструмент. Сегодня она де-
лает ворота, калитки, мангалы. В 
этом деле ее поддерживает муж, 
работающий в МЧС. 

– На самом деле в сварке нет 
ничего сложного. Это очень твор-
ческий процесс, главное – пра-
вильная подготовка, – считает 
Надежда. 

На средства гранта она наме-
рена приобрести отрезной станок 
по металлу. По ее словам, это 
значительно облегчит труд и по-
зволит приступить к изготовле-
нию лофт-мебели. Предпринима-
тельскую деятельность Надежда 

успешно совмещает с педагогиче-
ской. Она работает учителем физ-
культуры в школе поселка Гранов-
щина Иркутского района. 

В ЧЕМ СИЛА СЛАБОГО ПОЛА?

Председатель Союза женщин 
Иркутской области Галина Терен-
тьева убеждена, что сегодня глав-
ная задача – предоставить пред-
принимательницам все возмож-
ные ресурсы для развития биз-
неса:

– В наше время женщина мо-
жет получить всестороннюю под-
держку от государства для своего 
профессионального роста. Она мо-
жет реализоваться в разных ро-
лях, ей больше не нужно выбирать 
между семьей и бизнесом.

Ключевым событием форума 
стала пленарная сессия, на кото-
рой обсудили роль женщины в се-
мье и экономике. Один из главных 
вопросов, на который ответили 
участницы дискуссии: «В чем си-
ла современной женщины?»

– Современная женщина стала 
смелее проявлять себя как жен-
щина и не бояться этого прояв-
ления – со всеми своими слабо-
стями, особым мироощущением, 
женской энергией. Мы наконец-то 
перестали соревноваться с муж-
чинами, сравнивать, перетягивать 
одеяло. Мы приняли, что можем 
быть сильными именно как жен-
щины – какие-то вещи получа-
ются у нас лучше всего, – считает 
Александра Трифонова, координа-
тор социальных проектов россий-
ского энергохолдинга. 

По мнению заместителя дирек-
тора Сибирского информационно-
го агентства Елены Герасимовой, 
сила женщины – в семье: 

– Все, что мы делаем в бизнесе, 
для меня лично имеет второсте-

пенное значение. Я в этом реали-
зуюсь, но если встанет выбор, я 
всегда выберу семью. Без мужчин 
нам, конечно, невозможно. Их на-
до любить, тогда они смогут до-
стичь глобальных целей. Женщи-
на должна вдохновлять мужчину 
на добрые дела. 

Депутат Законодательного Со-
брания Татьяна Молостова обра-
тила внимание, что женщины се-
годня успешно запускают сложные 
проекты: 

– Женщины-руководители 
всегда опираются на команду, на 
профессионалов своего дела. Важ-
но собрать квалифицированных 
специалистов, но главное – не бо-
яться взять на себя ответствен-
ность за конечный результат. А 
команда собирается только при 
любви и взаимном уважении. 
Также необходимо создавать усло-
вия, чтобы работники могли рас-
крыть свои таланты. 

Руководитель фонда «Насле-
дие иркутских меценатов» Ма-
рина Кондрашова уверена, что по 
своей природе женщина должна 
улучшать эту жизнь, приносить 
добро, красоту и гармонию. В ка-
честве примера она рассказала об 
одном из проектов фонда – «Окна 
Иркутска. Двери Венеции». Это 
история о том, что делает тот или 
иной город на Земле уникальным, 
о том, что нужно бережно хра-
нить, передавая из поколения в 
поколение.

– Если вы загорелись идеей, то 
пусть хоть тысяча человек скажут 
вам, что это невозможно, – идите 
своим путем. Зажигайте звездоч-
ки рядом, они и будут освещать 
ваш путь, – подчеркнула Марина 
Кондрашова. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Бизнес с женским лицом

 
В этом году женский форум прошел по теме «Время новых возможностей и 
решений». Мероприятие состоялось в рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство», инициированного президентом РФ.
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  ТРАДИЦИИ  Боханский 
педагогический колледж 
имени Доржи Банзарова 
ведет работу по созданию 
единого образовательного 
пространства 
преподавания бурятского 
языка. Год назад здесь 
начали подготовку 
учителей-родноведов. 
Они востребованы в 
школах региона, где 
компактно проживает 
бурятское население.

НА БЮДЖЕТНОЙ ОСНОВЕ

Более 90 лет Боханский педаго-
гический колледж выпускает учи-
телей и воспитателей. До 2009 года 
здесь готовили и преподавателей 
бурятского языка. Однако с приня-
тием новых образовательных стан-
дартов эта работа была упразднена. 
Студенты продолжали изучать бу-
рятский язык и литературу в рам-
ках вариативной части программы 
колледжа по специальности «пре-
подавание в начальных классах».

– Федеральный государствен-
ный образовательный стандарт, 
утвержденный в августе 2022 года, 
позволил возобновить подготовку 
учителей-родноведов, – пояснила 
заместитель директора педколлед-
жа по учебной работе Тамара Ро-
манова. – Мы прошли процедуру 
лицензирования специальности 
с указанной квалификацией и в 
2023/2024 учебном году впервые за 
многолетний перерыв набрали сту-
дентов на нее. Это поможет наше-
му округу решить вопрос нехватки 
учителей на бурятском языке.

Сегодня группа будущих род-
новедов из 22 человек обучается в 
педколледже на бюджетной основе. 
Также на базе учебного заведения 
проходят уроки для школьников 
младших классов. Такое соседство 
дает будущим учителям-роднове-
дам возможность проходить прак-
тику. А еще в двух школах Осин-
ского района открыты профильные 
психолого-педагогические классы 
- в Осинской школе №2 и Улейской 
школе. Здесь учатся потенциаль-
ные студенты педколледжа.

ВОЗМОЖНОСТИ МАСТЕРСКИХ

– Сложнее всего нам приходится 
с выпускниками школ, где не бы-
ло преподавания бурятского языка. 
Студенты, например, из Осинского 
района, напротив, приходят уже 
подготовленными. Также сильные 
в языковом плане студенты при-

езжают к нам из Бурятии, – пояс-
нила Тамара Романова.

Педагоги говорят – выпускники 
с новой квалификацией препода-
вания на родном языке без работы 
не останутся. Уже сегодня в школы 
округа требуются десятки педаго-
гов, в том числе родноведов. 

– Студенты мотивированные, 
они понимают свою ответствен-
ность и стремятся работать по про-
фессии, – рассказала педагог На-
талья Замбулаева. – Наши заня-
тия ориентированы на практику, 
много внимания уделяется изуче-
нию опыта учителей. Ребята пи-
шут курсовые работы по вопросам 
применения интересных методов и 
технологий в обучении. 

В педколледже открыты новые 
мастерские, созданные по нацпро-
екту «Образование». Здесь про-
водятся профессиональные пробы, 
демонстрационные занятия, курсы 
повышения квалификации. Ребята 
из села Улей под руководством На-
тальи Замбулаевой занимаются два 
раза в месяц. В рамках программ, 
интерактивов их знакомят с про-
фессией учителя, помогают раз-
вивать интеллект и навыки, учат 
создавать презентации и работать 
в команде.

СТАТЬ ТРАНСЛЯТОРОМ 
КУЛЬТУРЫ

Студент Олег Жевнов о будущей 
профессии рассказывает охотно:

– Нравится сама методика пре-
подавания. Поэтому все предметы 
кажутся интересными. К сожа-
лению, в моей школе бурятский 
язык не преподавали, но я плани-
рую использовать все возможно-
сти для его изучения.

Студентка Анастасия Халбае-
ва из Эхирит-Булагатского райо-
на любит детей и всегда мечтала 
стать педагогом. Она хорошо знает 
родной язык, читает бурятскую 
литературу и по окончании пед-
колледжа хочет вернуться препо-
давать в родное село Алужино.

Студенты используют для уче-
бы электронные образовательные 
ресурсы, современные технологии. 
Помимо обязательных дисциплин, 
в педколледже есть внеурочная 
работа, развит спорт, работают 
театральный кружок, вокальная 
студия, хореографический коллек-
тив. В этом году добавились наци-
ональные виды спорта – «Шагай 
наадан», шахматы шатар.

– Учитель на родном языке дол-
жен быть транслятором культуры, 
знать обычаи, традиции бурятско-
го народа, – говорит Наталья Зам-
булаева. – Сегодня перед моими 
студентами поставлена задача соз-
дать проект по популяризации бу-
рятского языка внутри колледжа. 

Для этого планируют использо-
вать местное радио, театральные 
постановки, переводы мультфиль-
мов и рекламы на бурятский язык. 

А еще студенты предлагают вклю-
чать на переменах музыку бурят-
ских композиторов. 

И, конечно, преподаватели на-
стаивают – чтобы сохранить род-
ное наречие, надо разговаривать 
на бурятском языке дома и в кругу 
друзей. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Урок на языке предков
В Боханском педколледже готовят 
учителей-родноведов 

КОММЕНТАРИЙ
Анатолий ПРОКОПЬЕВ, 
заместитель губернатора 
Иркутской области – руково-
дитель администрации УОБО:

– В Усть-Ордынском Бурят-
ском округе количество школ 
с изучением бурятского языка 
увеличилось с 78 до 86, детских 
садов – с 49 до 58. Это стало 
возможным за счет реализации 
программных мероприятий по 
материально-технической под-
держке кабинетов бурятского 
языка, выпуску учебно-мето-
дических пособий нового поко-
ления и внедрению новых об-
разовательных проектов. Двери 
школ и детсадов будут открыты 
для студентов Боханского пед-
колледжа. Потому что в настоя-
щее время профессия учителя-
родноведа очень востребована 
не только в УОБО, но и в семи 
школах других районов Иркут-
ской области, где компактно 
проживает бурятское население.
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   ПОЗНАКОМИЛИСЬ В ДЕКАНАТЕ
Бунаевы – многодетная семья 

сельских медиков. В 2021 году они 
выбрали Усть-Удинский район на 
жительство. В районной больнице 
Виссарион Виссарионович трудится 
заместителем главного врача и пе-
диатром, супруга – лор-врач и врач 
УЗИ. Мария Викторовна – выпуск-
ница православной женской гим-
назии и воскресной школы Николо-
Иннокентьевского храма Иркутска. 
В студенческие годы она была во-
жатой в детских лагерях, во время 
пандемии работала в ковидном го-
спитале. С будущим мужем позна-
комилась во время учебы в Иркут-
ском государственном медицинском 
университете. Мария – иркутянка, а 
Виссарион приехал на учебу из Бар-
гузинского района Бурятии. Он с 
отличием окончил школу и выбрал 
своей специальностью педиатрию.

– Пришел в деканат подавать 
документы на конкурс стипендии 
мэра Иркутска. Тогда-то мы с Ма-
шей впервые и увиделись, – вспо-
минает супруг.

Мария Викторовна, слушая му-
жа, улыбается:

– Виссарион – скромный че-
ловек. Он меня на свидание при-
гласил не сразу, а через некоторое 
время. Даже подумала, может, и не 
понравилась я ему.

Однако это было не так. Краси-
вая и умная девушка Виссариону 
моментально запала в сердце. В 2017 
году пара поженилась. Первым ме-
стом работы после окончания вуза 
у главы семьи был Свирск. Здесь 
Виссарион Виссарионович трудился 
педиатром и занимался вопросами 
организации здравоохранения. Ма-
рия Викторовна читала студентам 
лекции в Черемховском медицин-
ском колледже. 

   ВСЕ ЛЮБИМ ДЕЛАТЬ ВМЕСТЕ
В Усть-Уду семья перебралась в 

2021 году. 

– Мне сразу предложили долж-
ность заместителя главврача. У нас 
тогда уже были дети – старший 

Всеволод и новорожденный Васи-
лий, – вспоминает глава семьи.

Сегодня помимо мальчиков у 
пары подрастает дочь Елизавета. 
Поскольку Мария сама родом из 
большой семьи, многодетность для 
нее в радость. Эта красивая, друж-
ная, удивительно духовная семья 
никогда не разлучается. 

– У нас нет такого, чтобы мы 
куда-то поехали, а детей остави-
ли. Все любим делать вместе, да-
же пеший переход через Байкал, 

– рассказывает Мария Викторовна. 
– Традиционно осенью мы с му-
жем ездим в тайгу за брусникой. 
На православныйй праздник Рож-
дество Христово готовим с детьми 
пряничные домики.

А еще у Бунаевых есть домашний 
театр. Они ставят праздничные 
спектакли, декорации и кукол к ко-
торым делают сами. И обязательно 
каждый год участвуют в конкур-
се рожде-
ственских 

поделок, который проводится при 
православном храме Богоявления 
Господня в Усть-Уде.

Дети вместе с родителями уча-
ствуют в культурно-массовых 
мероприятиях родного поселка и 
района. Старший Всеволод в четы-
ре года окончил подготовительное 
отделение по классу баяна и ху-
дожественное отделение в ДШИ в 
Усть-Уде. Изучает английский, ос-
новы армейского рукопашного боя 
и освоил игру в русские шашки. 
Василий посещает школу ранне-
го музыкального развития. Лиза 
с братьями учится плавать, дети 
любят читать и петь песни. А глава 
семьи организует в Усть-Удинском 
районе спортивные мероприятия. 
Еще каждый год он возит семью 
на свою родину в Бурятию, учит 
старшего сына стрелять из нацио-
нального бурятского лука. 

   НА ГЛАВНОЙ СЦЕНЕ СТРАНЫ
В 2024 году Бунаевы заняли по-

ощрительное место в номинации 
«Молодая семья» ежегодного об-
ластного конкурса «Почетная се-
мья Иркутской области». 

– Когда узнали, что одержали 
победу на Всероссийском конкурсе, 
очень удивились и обрадовались, 
– признается Виссарион Виссари-
онович. – Конкуренция была не-
слабой – свыше 11 тыс. семей! Из 
них лучшими стали только 88. Нас 
отметили в номинации «Сельская 
семья».

Торжественная церемония на-
граждения победителей в Москве 
была красивой и торжественной.

– Мы познакомились с большим 
количеством семей, кто по мо-
ральным установкам, нравствен-
ным ценностям очень нам близок. 
Встретили столько единомышлен-
ников! – поделился Виссарион Вис-
сарионович.

Своего жилья у Бунаевых пока 
нет. Мечтают о доме, который ста-
нет семейной крепостью.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи Бунаевых

ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

Лучшая семья России  
живет в Усть-Уде

 � ЗНАЙ НАШИХ!  В Государственном Кремлевском Дворце наградили 
победителей Всероссийского конкурса «Семья года». На главную сцену страны 
поднялись и наши земляки – Виссарион и Мария Бунаевы из поселка Усть-Уда. 
Супруги стали победителями в номинации «Сельская семья». Эта пара словно 
символизирует собой Россию в миниатюре – многонациональную, красивую, 
хранящую народные традиции.

Г    Д СЕМЬИ

 Бунаевы – пре-
красная семья, ак-
тивная, творче-

ская, с семейными ценностями 
и крепкими традициями. 
Очень рад их победе! Радует и 
то, что в области становится 
все больше многодетных и 
дружных семей, чьи любовь, 
забота друг о друге и о своих 
детях, бережное отношение к 
своим корням служат приме-
ром для семей всей страны.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 
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ТЕРРИТ    РИЯ

 � ПРАЗДНИК   
Во Дворце бракосочетания 
Иркутска прошел 
свадебный форум, где 
будущих молодоженов 
познакомили со свадебной 
индустрией. Пригласили 
сотрудников ЗАГС, 
ведущих и организаторов 
церемоний, фотографов, 
ювелиров, костюмеров, 
чтобы молодые люди 
смогли заблаговременно 
спланировать и красиво 
отметить особенный 
день. 

Приветствуя участников фо-
рума, руководитель службы ЗАГС 
Иркутской области Валерий Ми-
тусов отметил, что гражданский 
брак, если говорить на юридиче-
ском языке, – это сожительство, и 
призвал молодых людей выбирать 
официальный брак. 

Максим Меренцев и Валерия 
Миронова познакомились в Яку-
тии, работали вместе на вахте. 
Она – инженер-механик, он – во-
дитель-экспедитор. 

– Помимо работы, начали хо-
дить еще и на свидания. Через год 

в Абхазии он сделал мне предложе-
ние, – рассказала Валерия. 

Расписаться молодые люди пла-
нируют в Иркутском Дворце бра-
косочетания. Заявление подали на 
17 июля будущего года. Убеждены, 
что к свадьбе нужно готовиться 
заранее. На форум приехали, что-
бы выбрать подходящий ресторан. 
Также им понадобится фотограф, 
видеограф, свадебные наряды и 
аксессуары, в том числе кольца. 

Фотограф Ирина Селиверсто-
ва рассказала, что один из глав-
ных трендов свадебных снимков – 

естественность. Молодожены хотят 
видеть не постановочные фото-
графии, а живые. Ценятся инте-
ресные идеи, креативный подход. 
Про креатив говорили и стилисты. 
Вместо диадемы и ободка – сва-
дебный кокошник. Этот исконно 
русский аксессуар стилисты удачно 
вписали в современный наряд не-
весты. 

В другой локации форума ор-
ганизовали гид по свадебным 
тортам. Кондитер Анатолий Гор-
бунов отметил, что тренды ме-
няются, однако классический ва-
риант оформления торта всегда 
актуален на свадьбе. И такой торт 
– белый, минималистичный, кре-
мовый – занял центральное место 
на дегустационном кондитерском 
столе. По словам кондитера, ни-
когда не выходят из моды цветы 
как вариант декора, но сегодня ча-
ще кремовые заменяют живыми, 
шоколадные – сухоцветами. Так-
же в тренде – свадебные кэнди- 
бары. 

– Маленькие десерты на одного 
человека. Каждому достался свой 
кусочек. Никто ничего не режет, – 
уточнил он. 

На форуме для гостей выступа-
ли музыкальные коллективы, со-
стоялось дефиле невест, которые 
показали гостям свадебную моду, 
в том числе эксклюзивные модели 
платьев. 

Затронули на форуме и тему 
здоровья. Главный врач Иркутского 
областного центра общественного 
здоровья и медицинской профи-
лактики Павел Поленов напомнил, 
что в Год семьи укрепление ин-
ститута семьи, повышение рож-
даемости – одна из приоритетных 
задач государства. Он рассказал, 
что мужчины и женщины от 18 до 
49 лет в поликлиниках по месту 
прикрепления могут бесплатно (в 
рамках ОМС) пройти обследования 
с целью оценки репродуктивного 
здоровья. Кстати, сегодня все от-
делы службы ЗАГС Иркутской об-
ласти выдают будущим молодоже-
нам сертификаты на прохождение 
диспансеризации репродуктивного 
здоровья. 

Среди приглашенных гостей 
форума была Светлана Дулепо-
ва – практикующий психолог с 
многолетним опытом, идеолог фе-
дерального социально значимого 
проекта «Семьи страны». Она за-
нимается профилактикой разводов 
и дала будущим молодоженам не-
сколько дельных советов, как со-
хранить долгие отношения:

– Я сейчас вспоминаю, как 13 лет 
назад, в 2011 году, регистрировала 
свой брак. Все эти годы мы живем 
с супругом в счастливом союзе. 
У нас двое замечательных детей, 
и я все время говорю, что глав-
ная задача женщины – создавать 
уют, заботиться о семейном очаге, 
чтобы мужчина приходил домой с 
радостью. 

По ее словам, главный секрет 
крепкой семьи – умение дарить 
радость и легкость. Не нужно пы-
таться друг друга переделывать, 
это ни к чему хорошему не при-
ведет: 

– Я всегда говорю: боже, дай 
мне сил принять то, что я не мо-
гу поменять! Когда на моей душе 
светло, то это состояние передает-
ся и моему супругу. От женщины 
многое зависит. Что касается оши-
бок мужчин, – они мало уделяют 
женам внимания. Советую не ску-
питься на теплые слова. Женщине 
важно чувствовать, что ее считают 
красивой и доброй. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Г    Д СЕМЬИ

Свадебное дефиле
В Иркутске прошел форум для молодоженов 
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После прошлогодней встречи 

мэра Иркутска Руслана Болотова 
и председателя думы областного 
центра Евгения Стекачева с мэром 
Нинбо Тан Фэйфаном сотрудни-
чество получило новый импульс. 
Сейчас Иркутск и Нинбо начали 
обмен культурными делегациями.

   ВИТРИНА КИТАЯ

Что же это за провинция – 
Чжэцзян? Совсем недавно – каких-
то полвека назад Чжэцзян была 
небогатой сельскохозяйственной 
провинцией. Сейчас здесь прожи-
вают 64,6 млн человек, при этом 

зарегистрировано 10,34 млн хо-
зяйствующих субъектов. Почему 
так много? Провинция занимает 
третье место в Китае по объе-
му внешней торговли. Это центр 
электронной торговли Восточного 
Китая. Здесь базируется такой ги-
гант, как Alibaba Group, владеющая 
глобальными торговыми площад-
ками AliExpress и Taobao, автокон-
церны Geely Automobile и Jonway 
Automobile и еще тысячи брендов, 
продающихся по всему миру.

В июне 2021 года власти Китая 
заявили, что провинция Чжэцзян 
станет демонстрационной зоной 
всеобщего процветания. Именно 
здесь, как на полигоне, отрабаты-

ваются способы увеличения ва-
лового внутреннего продукта на 
душу населения, сокращения раз-
ницы в доходах между сельскими 
и городскими жителями и превра-
щение большинства населения в 
средний класс. Сегодня Чжэцзян – 
витрина китайской модернизации.

   ВОЛШЕБНОЕ СЛОВО 
   «МОДЕРНИЗАЦИЯ»

В современном китайском по-
литическом дискурсе большое зна-
чение имеют лозунги, фразеоло-
гизмы и цитаты, которые просты-
ми и запоминающимися словами 
объясняют сложные вещи. Эти 

лозунги и девизы, как правило, 
трудно поддаются дословному пе-
реводу, а по-китайски они звучат 
очень четко, порой даже рифмо-
ванно. Человеку, находящемуся во-
вне, фразы вроде «Ветер с Востока 
одолевает ветер с Запада», «Ищите 
истину в фактах», «Неважно, ка-
кого цвета кошка – главное, что-
бы она ловила мышей» кажут-
ся забавными афоризмами. Для 
китайца это четкие политические 
установки, связанные с опреде-
ленным историческим периодом и 
конкретной внутриполитической 
ситуацией.

Уже несколько десятилетий од-
ним из таких ключевых понятий 
для Китая является «модерниза-
ция». Еще в 1979 году Дэн Сяопин, 
начиная процесс реформирова-
ния страны, сформулировал, что 
страна нуждается в «четырех мо-
дернизациях»: промышленности, 
сельского хозяйства, национальной 
обороны, науки и техники, при со-
хранении руководства Коммуни-
стической партии Китая. 

Прошедший в этом году XX съезд 
КПК подтвердил, что «китайская 
модернизация» продолжает оста-
ваться магистральным направле-
нием развития страны. В этом го-
ду Китайская Народная Республика 
отмечает 75-летний юбилей, а к 
столетию КНР уже поставлена цель 
– построение «полностью модер-
низированной социалистической 
державы». До 2035 года плани-
руется осуществить социалисти-
ческую модернизацию «в основ-
ном», а с 2035 года до середины 
нынешнего века превратить Китай 
в богатую, могущественную, демо-
кратическую и цивилизованную, 
гармоничную и прекрасно модер-
низированную социалистическую 
державу. Если перевести с языка 
политического на разговорный, это 
заявка на достижение к 2050 году 
Китаем глобального лидерства.

Курс на восток
Журналисты из Иркутской области и 
Бурятии побывали на международной 
выставке в Китае
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

СОТРУДНИЧЕСТВ

   СЕКРЕТ ГОРОДА ИУ

Когда мы говорим – модерни-
зация, эффективность и рост – 
легко запутаться в словах. Проще 
пояснить на конкретном примере. 
Есть центры мировой торговли, 
которые у всех на слуху: Шан-
хай, Гонконг, Гуанчжоу. А есть Иу, 
не самый большой город Китая, 
каких-то 2 млн населения. Но по 
количеству почтовых отправле-
ний Иу уступает только Гуанчжоу, 
а деревня Сячжу в Иу – мировой 
лидер по онлайн-трансляциям на 
площадках электронной коммер-
ции.

Кстати, даже у вас наверняка 
есть вещи, которые прошли через 
один из оптовых рынков в Иу. На-
пример, две трети всех новогодних 
сувениров, которые продаются по 
всему миру, произведены или про-
даны именно здесь.

Раньше городок был уездным 
центром провинции Чжэцзян, жи-
тели которого выращивали чай и 
подрабатывали в соседних провин-
циях мелкой торговлей вразнос. 
Теперь разносчик со всякой ме-
лочовкой в коробах, висящих на 
коромысле, с барабанчиком-коло-
тушкой в руках, стал официаль-
ным символом города-рынка.

Когда китайское правительство 
в 80-е годы начало реформиро-
вание экономики под лозунгом 
«Реформы и открытость», склон-
ность жителей Иу к коммерции 
оказалась кстати. В 1982 году здесь 
открылся первый оптовый рынок, 
насчитывающий несколько сотен 
торговых лавок. Рынок быстро рос, 
опираясь на экономическую и по-
литическую конъюнктуру.

Город находился в удобной точ-
ке: с одной стороны, близко круп-
ный морской порт в г. Нинбо, с 
другой – железная дорога, дающая 
выход через северо-запад Китая в 
Казахстан, Россию и Европу. Так 
Иу превратился в «сухой порт» 
– наземный терминал, осущест-
вляющий перевалку грузов с вну-
тренних линий на международ-
ные морские и железнодорожные 
маршруты.

Это оказалось очень удобно для 
мелких и средних китайских пред-
принимателей, которые на рынках 
Иу могли представить свои товары 
крупным оптовикам, как китай-
ским, так и иностранным. Зару-
бежные контрагенты получали не 
только товар, но и складские и 

логистические услуги, а также та-
моженное оформление.

– Сегодня в Иу работает более 
233 зарубежных представительств 
из разных стран и территорий со 
всего мира, – сказал заместитель 
руководителя канцелярии при на-
родном муниципальном прави-
тельстве г. Иу Чжу Гаомин. – Мы 
постоянно оптимизируем и улуч-
шаем бизнес-климат и надеем-
ся, что иностранные бизнесмены 
найдут в нашем городе подходя-
щие товары. Есть китайская по-
словица: «С деньгами – дракон, без 
денег – червяк». Мы понимаем, 
что благополучие Иу зависит от 
успешного бизнеса, поэтому рады 
приветствовать на наших рынках 
иностранных гостей.

Проходившая в октябре в Иу Ки-
тайская международная товарная 
ярмарка (China Yiwu International 
Commodities Fair) собрала 160 тыс. 
посетителей со всего мира, здесь на 
100 тыс. кв. метров работали 3900 
стендов от 2,5 тыс. компаний.

– На нашей выставке представ-
лены товары, которые потом про-
даются по всему миру, – сказал 
Сюй Чэнчжи, помощник генераль-
ного директора компании по орга-
низации выставок галантерейных 
товаров в г. Иу. – Очень много 
представителей компаний, рабо-
тающих в России. Вообще среди 
наших участников много тех, кто 
работает с регионами и страна-
ми, объединенных инициативой 
«Один пояс – один путь».

Напомним, что китайская ини-
циатива «Один пояс – один путь» 
объединяет инициативы Эконо-
мического пояса Шелкового пути и 
Морского Шелкового пути XXI ве-
ка, предполагающие выстраивание 
ряда масштабных «экономических 
коридоров». Один из коридоров 
Экономического пояса Шелкового 
пути как раз объединяет Китай, 
Казахстан, Россию и Европу.

Си Цзиньпин как-то сказал, что 
Иу – это «необъяснимое создание 
чего-то из ничего, напоминающее 
превращение камней в золото». 
Трудно не согласиться: это как раз 
яркий пример той самой модерни-
зации, когда предприимчивость, 
грамотное использование террито-
риальных преимуществ и разум-
ное правовое регулирование дало 
потрясающий результат.

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото автора 

27 октября Иркутск посетила делега-
ция Министерства культуры и туризма 
Китайской Народной Республики во 
главе с заместителем министра Чжан 
Чжэном. На встрече с ней губернатор 
Игорь Кобзев подчеркнул, что как на 
федеральном, так и на региональном 
уровне в России уделяется приоритет-
ное внимание поддержанию контактов 
с китайскими партнерами.

– Межрегиональное взаимодействие 
является важной частью российско-ки-
тайского стратегического партнерства 
и перспективной областью приложе-
ния совместных усилий для активи-
зации наших отношений. Иркутская 
область – динамично развивающийся 
регион, который обладает мощным эко-
номическим, научным и культурным 
потенциалом. Развитию отношений с 
Китаем мы придаем особое значение. 
Их фундаментом стали подписанные 
соглашения о сотрудничестве с про-
винциями Ляонин, Хэйлунцзян, Авто-
номным районом Внутренняя Монго-

лия. Китайская Народная Республика 
занимает первое место среди ведущих 
торговых партнеров Иркутской об-
ласти с долей 79,5%, – отметил Игорь 
Кобзев.
Господин Чжан Чжэн подчеркнул, что 
у регионов КНР и Иркутской области 
существуют хорошие перспективы для 
развития совместной деятельности.
– Иркутская сторона уделяет большое 
внимание нашей делегации, мы очень 
ценим это. Мы чувствуем ваше гостепри-
имство. В этом году отмечается 75-летие 
установления дипломатических отно-
шений между нашими странами. Под 
стратегическим руководством наших 
лидеров двусторонние отношения под-
держиваются на высоком уровне, они 
имеют прочную основу. Несколько дней 
назад в Казани на саммите БРИКС со-
стоялась встреча, которая привлекла 
внимание всего мира. Наши лидеры ука-
зали направления для дальнейшего со-
трудничества, – сказал господин Чжан 
Чжэн.

ГУБЕРНАТОР ИГОРЬ КОБЗЕВ И ЗАММИНИСТРА 
КУЛЬТУРЫ И ТУРИЗМА КНР ЧЖАН ЧЖЭН 
ОБСУДИЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

 Î
Сейчас, чтобы осмотреть все торговые павильоны Yiwu China 
Commodities City, крупнейшего в мире рынка потребительских 
товаров, тратя на каждый по полторы минуты в течение рабочего 
дня, понадобится полтора года.
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САКРАЛЬНОЕ МЕСТО 
И АРХЕОЛОГИЧЕСКИЙ ОБЪЕКТ

«В настоящее время ведутся 
вероломные работы по установке 
на мысе подвесных мостов: мосты 
уже висят, в скалах вырублены 
ступени, наделано большое коли-
чество отверстий. Эти конструк-
ции изуродовали красивейшее, 
сакральное для местных жителей 
место. Также компанией-застрой-
щиком «Крымская некоммерче-
ская организация «Фрирайт»» 
планируется обустройство увесе-
лительно-развлекательной зоны с 
качелями и другими аттракцио-
нами. Предполагается, что посеще-
ние мыса Саган-Хушун будет плат-
ным, то есть проект имеет ком-
мерческую выгоду», – говорится 
в обращении, подписи в котором 
поставили более 250 человек. 

Мыс Саган-Хушун, или в пе-
реводе с бурятского «белый вы-
ступ» – сакральное место для 
бурят. В пещере на территории 
памятника «Городище Саган-Ху-
шун» ученый Федор Талызин в 
1938 году обнаружил захоронен-
ные в гробу останки орла, священ-
ной для бурят Прибайкалья птицы, 
различные монеты, в том числе 
начала XIX века, стрелы и другие 
атрибуты религиозного культа.

– Привлекательность этого 
места именно в первозданности 
природы, – подчеркнула директор 
Хужирского краеведческого музея 
Юлия Мушинская. – Как археоло-
гический объект «Городище Са-
ган-Хушун» обладает историко-
культурной ценностью. Он явля-
ется источником информации о 
культуре населения Прибайкалья 
в период железного века (I тыс. до 
н.э. – I тыс. н.э.). Открыт был в 1958 
году школьным учителем Нико-
лаем Михайловичем Ревякиным. 
Перспективен для дальнейших ис-
следований. В пределах Прибайка-
лья известны еще несколько по-
добных городищ. 

Жителей беспокоит безопас-
ность подвесных мостов. По их 
словам, мыс сложен древними 
архейскими и протерозойски-
ми кристаллическими породами. 
Одним из свойств мраморовид-
ного известняка является то, что 
во время дождя он напитывается 
влагой, и в том месте, где еще не-
давно было безопасно, может про-
изойти обрушение скальника от 
дополнительной нагрузки в ме-
стах крепления подвесных мостов. 
Конструкции будут стремительно 
разрушать мыс, особенно за счет 
вибрации мостов в ветреную по-
году, считают авторы петиции. 

СНИЖЕНИЕ АНТРОПОГЕННОЙ 
НАГРУЗКИ 

Заместитель директора ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье» Ека-
терина Сливина пояснила, что мыс 
Саган-Хушун – одна из самых по-
сещаемых точек туристического 
маршрута «Север Ольхона», и все 
работы там ведутся для снижения 
антропогенной нагрузки на терри-
торию, которая сейчас находится 

«в очень удручающем состоянии», 
в том числе из-за уплотняемости 
почвы и исчезновения краснок-
нижных растений. 

– Если так будет продолжаться 
без инфраструктурного обустрой-
ства, то это приведет не только 
к утере уникальных природных 
комплексов данного мыса. Поэтому 
данную работу мы все равно будем 
продолжать: это поможет нам со-
хранить как природу, так и сам 
уникальный памятник. На данный 
момент выполнены предпроектные 
работы, есть проект строительства 
пешеходных дорожек и смотровых 
зон. Привлеченный эксперт гото-
вит план сохранения объекта куль-
турного наследия. Ведется геологи-
ческая экспертиза самих пород, их 
крепости и так далее. До конца ме-
сяца планируется получить все не-
обходимые заключения. Они будут 
переданы в том числе в службу по 
охране объектов культурного на-
следия Иркутской области, – рас-
сказала Екатерина Сливина.

По ее словам, идея размещения 
на мысе подвесных мостов связана 

с тем, что «некоторые не совсем 
ответственные туристы осущест-
вляют там хаотичное перемеще-
ние, передвигаются по небезопас-
ным спускам». 

– Мосты – это часть продолже-
ния пешеходных дорожек. Согласно 
проекту обустройства, там разме-
стится информационный пункт, 
где постоянно будет находиться 
наш сотрудник. Он станет наблю-
дать за всеми процессами, в том 
числе за безопасностью туристов. 
При усилении ветровой нагрузки 
мосты будут закрыты для посе-
щения, – подчеркнула Екатерина 
Сливина.

Заместитель председателя ко-
миссии по экологии Общественной 
палаты Иркутской области Лариса 
Лобкова рассказала, что в прошлом 
году была на Ай-Петри, где нахо-
дятся точно такие же подвесные 
мосты, построенные той же орга-
низацией, и стоимость прохода по 
такому мосту составляет 1000 ру-
блей. Лариса Лобкова опасается, что 
на Ольхоне у проекта будет такая 
же коммерческая составляющая. 
Екатерина Сливина ответила, что 
деньги за проход по мостам брать 
не планируется, а вот прокат сна-
ряжения будет платным. 

РАБОТА С НАСЕЛЕНИЕМ 

Сопредседатель регионального 
отделения Общероссийского на-
родного фронта, в который было 
направлено обращение жителей, 
Эльмира Семенова считает ошиб-
кой то, что перед началом работ 
представители «Заповедного При-
байкалья» не обсудили проект с 
жителями острова и не получили 
разрешение службы по охране па-
мятников. 

– Когда вы ведете работы на 
этой территории, то в первую оче-
редь должны узнать мнение лю-
дей. Люди видят негативные из-
менения, которые там происходят, 
– прокомментировала Эльмира Се-
менова. – Подобные аттракционы 
нельзя размещать на территории 
сакральных мест потому, что это 
является оскорблением чувств ве-
рующих.

В свою очередь Екатерина Сли-
вина сообщила: когда будут гото-
вы все необходимые документы 
по проекту, представители ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье» готовы 
выехать в поселок Хужир на остро-
ве Ольхон на встречу с местными 
жителями, чтобы обсудить проект. 

Председатель комиссии по эко-
логии и охране окружающей среды 
Общественной палаты Иркутской 
области Екатерина Бояркина пред-
ложила дождаться результатов 
геологической экспертизы и под-
черкнула, что на обращение, по-
ступившее в Общественную палату 
от жителей Ольхонского района, 
будет дан официальный ответ. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото автора и из архива Хужирского 
краеведческого музея 
им. Н.М. Ревякина

Судьба «Трех братьев»
Общественники обсудили работы по установке 
на мысе Ольхона подвесных мостов

  СИТУАЦИЯ  Прекратить работы на мысе Саган-Хушун, или «Три брата», 
расположенном на севере острова Ольхон, требуют жители Ольхонского района. 
Их обращение обсудили на заседании в Общественной палате Иркутской области 
22 октября. 

На мысе Саган-Хушун острова Ольхон устанавливают подвесные переходы между 
скалами
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  ПРОЕКТ  В Иркутске продолжает 
работу Школа здоровья «Спроси 
эксперта» в рамках проекта 
«Здоровье семьи в руках 
женщины». Его реализует 
Областной совет женщин с 
использованием средств гранта 
президента РФ на развитие 
гражданского общества. Новое 
занятие Школы было посвящено 
актуальным вопросам сбережения 
здоровья.

Цель Школы – формирование представле-
ний о здоровье как о комплексном понятии, 
включающем физическое, психическое и ду-
ховно-нравственное благополучие. На заняти-
ях проходят встречи с представителями меди-
цинского сообщества, узкими специалистами, 
в разных форматах слушатели получают цен-
ные знания о здоровье и методах предотвраще-
ния заболеваний. Особое внимание уделяется 
девушкам и молодым женщинам в возрасте от 
18 до 35 лет из разных муниципальных округов 
Иркутской области.

Очередная встреча в Школе здоровья «Спро-
си эксперта» была посвящена теме современ-
ных возможностей раннего выявления рака у 
женщин и мужчин. Врач-онколог Анна Шевчук 
рассказала слушателям о причинах онкологи-
ческих заболеваний, мерах профилактики и 
важности скрининга. 

– Скрининг – это метод раннего выявления 
заболеваний, который позволяет обнаружить 
рак на начальных стадиях, когда лечение наи-
более эффективно. Онкология лечится! Глав-
ное, не откладывать визит к врачу на потом, 
– подчеркнула эксперт. 

Врач подробно объяснила, в каком возрасте 
и как часто необходимо проходить обследова-
ния, чтобы минимизировать риски. На занятии 
также были показаны примеры последствий за-
пущенных случаев рака и успешные результаты 
лечения при раннем выявлении. Аудитория 
смогла убедиться – чем раньше будет поставлен 
диагноз, тем выше шансы на полное выздоров-
ление.

После лекции слушатели задавали врачу во-
просы, ответы на которые размещены в теле-
грам-канале «Здоровье семьи в руках женщи-
ны» https://t.me/zhen_soyuz. Здесь можно уви-
деть записи лекций, видео- и фотоматериалы, 
советы от экспертов и многое другое.

Также в Школе здоровья состоялось занятие 
на тему коррекции веса. Врач-эндокринолог 
Максим Мистяков рассказал об основах пра-
вильного питания и коррекции пищевого по-
ведения. А также дал слушательницам практи-
ческие советы – как выбирать продукты с мак-
симальной пользой для организма и правильно 
регулировать свой вес.

Осень продолжается, а вместе с ней продол-
жатся и занятия в Школе «Спроси эксперта». 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Анны ЧЕРНЫХ

ШКОЛА, ГДЕ УЧАТ БЫТЬ ЗДОРОВЫМИ

  ЗДОРОВЬЕ  Рекордное 
число обращений 
граждан, пострадавших 
от укусов клещей, 
зарегистрировали 
иркутские медики 
в этом году – почти 
15,5 тыс. человек. По 
сравнению с прошлым 
годом рост составил 
22%. Два жителя 
умерли от клещевого 
энцефалита – в Бодайбо 
и Усть-Илимске. 

С МАРТА ПО ОКТЯБРЬ

Как сообщила заместитель на-
чальника отдела эпиднадзора 
управления Роспотребнадзора по 
региону Светлана Каверзина, нынче 
первый случай укуса клеща зареги-
стрировали 7 марта в Усть-Кутском 
районе. Всего за эпидемический 
сезон обратились за медицинской 
помощью по поводу лесных пара-
зитов 15,4 тыс. человек. Клещевым 
энцефалитом заболело 89 человек 
(на 11% выше показателей 2023 го-
да), в том числе 31 ребенок (в три 
раза больше, чем в прошлом году). 
Зарегистрировано два летальных 
случая. 

– Это взрослые, не вакциниро-
ванные люди, – прокомментирова-
ла заместитель начальника. – Они 
не один раз посещали лес, у них 
обнаружены многочисленные уку-
сы клещей. За медпомощью сво-
евременно не обращались – сами 
снимали с себя клещей. 

Клещевой боррелиоз выявлен у 
117 человек. Показатель заболевае-

мости составил 4,99 на 100 тыс. на-
селения, что ниже прошлогоднего 
на 19,4%. Среди детей боррелиозом 
заболело 16 человек. Зарегистри-
ровано также 32 случая клещевого 
рикетиоза (снижение на 47%), в 
том числе 14 – у детей. 

Руководитель лаборатории 
трансмиссивных инфекций Науч-
ного центра проблем здоровья се-
мьи и репродукции человека Гали-
на Данчинова также подтвердила, 
что в этом сезоне было зарегистри-
ровано большое количество обра-
щений граждан с укусами клещей 
– 11 тыс. 307 человек (в 2023-м – 9,9 
тыс.). Это рекордное значение для 
центра за всю его историю (более 
30 лет). По словам специалиста, 
на теле клещи локализуются в раз-
ных местах, но преимущественно 
на ногах и голове. Часто встреча-
ются варианты смешанных ин-
фекций у клещей, которые кусают 
людей. Так, в паразитах обнару-
живаются одновременно два-три 
возбудителя.

ВЫРУБКИ И КЛИМАТ – 
НА БЛАГО ПАРАЗИТОВ

– Наиболее часто людей кусают 
клещи на дачных участках и во 
время отдыха на природе, – под-
черкнула Галина Данчинова. – В 
последние годы природные оча-
ги изменились. В Иркутской об-
ласти очень активна антропо-
генная трансформация. Хвойные 
и темнохвойные леса отступили 
от города, из-за вырубки произо-
шло осветление лесов, они стали 
вторичными, смешанными, более 
благоприятными для обитания 
клещей. Садоводческие товарище-
ства вокруг города и свалки при-
влекают грызунов, которые как раз 
являются хозяевами клещей. Кро-
ме того, климат поменялся, стал 
более теплым, влажным – для по-
пуляции клещей это очень хорошо. 

Ведущий научный сотрудник 
лаборатории трансмиссивных ин-
фекций Научного центра Максим 
Хаснатинов заявил, что заражен-
ность вирусом энцефалита ста-

бильно варьируется в пределах от 
0,8 до 1,2%. Пока не наблюдалось 
аномального увеличения или сни-
жения показателей – все они в 
пределах многолетних значений. 

Тем не менее, по словам Свет-
ланы Каверзиной, о профилактике 
забывать нельзя. Одним из эффек-
тивных методов являются акари-
цидные обработки. В этом году в 
области они были проведены на 
3,4 тыс. га. В основном в местах 
массового пребывания населения, 
на территории образовательных 
и оздоровительных учреждений. 
Хотя самой действенной профи-
лактикой считается вакцинация. 

Сегодня единственное средство 
профилактики и лечения энцефа-
лита – это человеческий донорский 
иммуноглобулин. У этой вакци-
ны есть целый ряд недостатков 
– ограничения по хранению, по-
бочные эффекты. Кроме того, по 
статистике, она помогает в 95% 
случаев, в 5% вакцина по разным 
причинам не действует (хотя риск 
осложнений все равно снижает-
ся). Специалисты Научного центра 
сейчас работают над созданием но-
вого препарата против клещевого 
энцефалита на основе химических 
веществ.  

– Мы выявили три таких ве-
щества, которые активны против 
энцефалита, – продолжил Максим 
Хаснатинов. – Наши результаты 
запатентованы. И сейчас мы ведем 
переговоры, подготовку и плани-
рование доклинических исследова-
ний, чтобы уже доказать, что дан-
ные вещества можно использовать 
как аналоги иммуноглобулина. 

  Елена ПШОНКО

Клещи стали кусать чаще
Иркутские ученые работают над созданием 
новой вакцины от клещевого энцефалита

96,5 тыс. человек было привито от 
клещевого энцефалита в Приангарье в 
этом году 
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	� ИНИЦИАТИВА  
Помочь родителям, 
воспитывающим 
подростков, и 
самим подросткам, 
переживающим кризисы 
взросления. Такова 
цель нового проекта 
Иркутской региональной 
общественной 
организации «Родители 
Сибири».

– Так бывает, что близкие люди 
совсем не понимают друг друга. 
Особенно уязвимыми в таких си-
туациях оказываются подростки 
и их семьи, – говорит руководи-
тель организации Анна Кузьмина. 
– Кризисы могут быть разными: 
от потери близкого человека и 
развода родителей до буллинга в 
школе. Такой опыт нередко при-
водит к чувству безнадежности, 
одиночества. 

В рамках проекта «Подрост-
ки38» была разработана ком-
плексная программа, включаю-
щая психологическую поддержку, 
семинары и тренинги. В районах 
Приангарья на базе библиотек 
поселений создано девять досуго-
вых подростковых пространств и 
семейные клубы. В них ежеднев-
но собираются около 600 под-
ростков.

– Библиотеки – партнеры про-
екта, точки притяжения, позволя-

ющие объединить детей и роди-
телей на своей территории. Здесь 
создаются условия, чтобы подрост-

ки налаживали общение с близ-
кими, получали психологическую 
помощь, конструктивно разрешали 

конфликтные ситуации, чтобы се-
мьи объединялись для оказания 
поддержки друг другу в этот не-
простой период, – продолжает Ан-
на Кузьмина.

Дети и взрослые принимают 
участие в работе семейных клубов 
и совместных выездных меропри-
ятиях, досуговых акциях, книж-
ных выставках. По мнению авто-
ров проекта, одновременная работа 
специалистов с подростками и их 
родителями, сочетание индивиду-
альных и групповых форм в очном 
и онлайн-режиме помогут укре-
пить детско-родительские отно-
шения. Планируется, что за весь 
срок проекта для порядка 12750 че-
ловек существенно снизятся риски 
кризисных ситуаций воспитания.

– Нашей организации семь лет. 
За это время значительно выросла 
родительская команда. Если рань-
ше мы помогали десяткам чело-
век, то в 2024 году помощь дошла 
до полутора тысяч семей, и это 
только на территории Ангарского 
городского округа. «Родители Си-
бири» активно взаимодействуют с 
местным сообществом, привлекая 
волонтеров. Многие из них – быв-
шие участники программы, кото-
рые желают вернуть долг и помочь 
другим справиться с кризисами. 
Это создает атмосферу солидарно-
сти и взаимопомощи, – подчерки-
вает Анна Кузьмина.

«Подростки38» – не первый 
антикризисный семейный проект 
организации. В прошлом году за-
вершилась программа «Подросток: 
сложный фарватер». Она была на-
правлена на получение психоло-
гической поддержки, повышение 
родительских знаний, на орга-
низацию семенного досуга. Более  
7 тыс. родителей и подростков по-
лучили помощь.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива «Родителей Сибири»

	� БЕЗОПАСНОСТЬ		Более	1,5	млрд	
рублей	перевели	мошенникам	жители	
Иркутской	области	за	девять	месяцев	2024	
года.	Это	больше	на	35%,	чем	за	аналогичный	
период	прошлого	года.	Возместить	удалось	
лишь	малую	часть	–	8,2	млн	рублей.	Как	
отмечают	сотрудники	правоохранительных	
органов,	часто	жертвы	аферистов	прекрасно	
знают	о	мошеннических	схемах,	но	все	равно	
попадают	на	их	удочку.	

Финансовой культуре и противодействию мошенниче-
ству было посвящено заседание в правительстве Иркут-
ской области с участием представителей министерства 
финансов региона, отделения Иркутск Сибирского ГУ 
Банка России, Главного управления МВД России по реги-
ону и СМИ. Как напомнила начальник управления свод-
ного бюджетного планирования минфина региона На-
талья Белугина, с 2021 года реализуется региональная 
программа «Повышение финансовой грамотности насе-
ления», которая со следующего года будет обновлена. 
Заместитель начальника отдела по раскрытию дистан-
ционных преступлений управления уголовного розы-
ска ГУ МВД России по региону Иван Агафонов расска-
зал, что с начала этого года в области зарегистрировано 
более 7 тыс. преступлений, совершенных с использова-
нием информационных технологий. По сравнению с тем 
же периодом прошлого года рост небольшой (на 6%), но 
есть. В общем количестве всех преступлений доля ки-
бермошенничества составила 29%. Общая сумма дис-
танционно похищенного имущества за девять месяцев 
текущего года составила свыше 1,5 млрд рублей. 

Мошеннические схемы особо не претерпели измене-
ний. Самая распространенная, когда человеку звонят 
на мобильный телефон, представляются сотрудниками 
службы безопасности банка или же правоохранитель-
ных органов, говорят, что с его карты пытаются вывести 
деньги или оформить кредит на него. Но самые крупные 
суммы люди теряют при попытке быстро заработать, 
вкладываясь в инвестиции через фальшивых брокеров. 

В целом легенд, которыми оперируют мошенники, очень 
много, но все они действуют по похожему сценарию – на 
жертву психологически давят, заставляют принимать 
быстрые решения, выманивают деньги или персональ-
ные данные, которые потом можно использовать для 
хищения средств. 

Сотрудники полиции отмечают, что благодаря повсе-
местной профилактической работе финансовая гра-
мотность населения сегодня на довольно высоком 
уровне. В основном жертвы кибермошенников знали о 
таких схемах, но в своей конкретной ситуации не разо-
брались. 

– История буквально месячной давности – пенсионер-
ка, старшая по дому в Иркутске, сама лично раздавала 
листовки по мошенническим схемам, – рассказал врио 
начальника отдела информации и общественных свя-
зей ГУ МВД по Иркутской области Александр Сверлов. 
– Дома у нее над домашним телефоном висит такая же 
листовка. Но предупреждение не сработало – в тот мо-
мент, когда ей позвонили мошенники, она им поверила. 

Александр Сверлов добавил, что в последнее время до-
вольно часто стали обманывать преподавателей шко-
лы, вузов, дошкольного образования. И в целом портрет 

жертвы меняется. Сегодня это уже не только пожилые 
люди, но и обеспеченные граждане 35–45 лет. 

Участники заседания отметили, что теперь нужно не 
просто повышать финансовую грамотность, а учить на-
селение критическому мышлению, чтобы в напряжен-
ных ситуациях люди могли принять верное решение. 
Наталья Белугина добавила, что сейчас ведется рабо-
та по обновлению региональной программы согласно 
новой Стратегии повышения финансовой грамотности 
и формирования финансовой культуры в РФ на 2024–
2030 годы. Акцент будет сделан как на получении зна-
ний, так и на их применении на практике в тех или иных 
ситуациях.

 � Елена ПШОНКО 

ПРО	МОШЕННИКОВ	ЗНАЮТ,	НО	ВСЕ	РАВНО	ВЕРЯТ

«Подростки38» – 
антикризисный проект

СПРАВКА
В проект «Подрост-
ки38» вошли поселок 
Тайтурка (Усольский 
район), город Зима, 
село Кимильтей (Зи-
минский район), город 
Бодайбо и поселок 
Балахнинский (Бодай-
бинский район), город 
Алзамай (Нижнеудин-
ский район), город Тай-
шет, поселок Новону-
кутский (Нукутский 
район), село Пивовари-
ха (Иркутский район).
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НЕ ТЕРЯЙТЕ ДЕНЬГИ ЗРЯ

 Юлия Валентиновна, в СМИ по-
явилась информация о том, как 
люди, в том числе жители нашего 
региона, выкладывают немалые 
деньги для получения юридиче-
ской помощи от таких частных 
фирм. Как клиенты их находят?

– Начнем с того, что государ-
ственный фонд «Защитники Оте-
чества» оказывает обратившимся 
к нам людям полное содействие. 
Причем – подчеркиваю – абсо-
лютно бесплатно. Но, видимо, 
граждане либо не знают о такой 
возможности, либо считают, что 
за плату решат любую проблему. 

Появились люди, посчитавшие 
возможным сделать на этом не-
малые состояния. Они не заду-
мываются о моральной стороне 
вопроса. К примеру, когда оче-
видно, что человеку не положены 
выплаты от государства, его убеж-
дают, что он сможет их получить, 
заплатив определенную сумму. А в 
итоге он теряет свои деньги. 

Наши уважаемые бойц ы и их 
семьи попадают в разные слож-
ные юридические ситуации. Они 
заходят в интернет, ищут инфор-
мацию. И видят на экране ссылки 
якобы на сайт фонда «Защитники 
Отечества». Там и правда ско-

пирована информация с нашего 
интернет-портала, включая кон-
такты, фамилии руководителей, 
данные о региональных филиа-
лах. И тут возникает всплываю-
щее окошко, где миловидная дама 
предлагает решить все ваши про-
блемы, только, пожалуйста, на-
пишите о своей ситуации, с ва-
ми обязательно свяжутся. Человек 
думает, что общается с живым 
сотрудником, обрисовывает про-
блематику, вносит свои данные. 
Видимо, на сайте есть распредели-
тельный узел – он разделяет об-
ращения людей по юридическим 
конторкам, которые находятся в 
территориях, откуда поступило то 
или иное обращение. 

 То есть это не чисто иркутская 
история?

– Да. Как я понимаю, это дей-
ствует сеть по стране. Есть фир-
мы, которые согласились работать 

по этой схеме. Клиенту назначают 
встречу, он приходит в офис. Там 
ему говорят, что могут помочь, к 
примеру, за 250 тысяч рублей. Но 
эта цена действует только сейчас, 
дальше будет дороже. Человек на-
чинает паниковать и зачастую со-
глашается. Похожие методы агрес-
сивного маркетинга используют и 
телефонные мошенники. В итоге 
заключается договор, но никто не 
может дать никаких гарантий. 

 Как не попасться на такие дей-
ствия?

– Допустим, вы в поисковике 
ищете фонд «Защитники Отече-
ства». Там выходит много ссылок. 
Но нужно обратить внимание на 
небольшие значки рядом с адре-
сами сайтов. Настоящий сайт го-
сударственной организации, кото-
рая работает в системе «Госвеб», 
отмечен синей галочкой. Если она 
горит, интернет-страница без-
опасна, вы можете писать свои 
обращения. Советую вниматель-
но читать информацию. Даже на 
«клонах» сайта нашего фонда 
маленькими буквами написано, 
что это «неофициальный сайт». 
Темой, кстати, заинтересовались 
в МВД. 

ГОССТРУКТУРЫ
ВЗАИМОДЕЙСТВУЮТ 
С ФОНДОМ

 С кем сотрудничает фонд «За-
щитники Отечества», чтобы 
оказать максимально квалифи-
цированную помощь?

– У филиала фонда подписа-
ны соглашения со всеми госу-
дарственными органами, струк-
турами, организациями, которые 
могут помочь в нашей работе. В 
числе прочих – военная прокура-
тура, Государственное юридиче-
ское бюро, Адвокатская палата Ир-
кутской области, уполномоченный 
по правам человека. 

К региональному омбудсме-
ну обратилась женщина, которую 
удалось вырвать из цепких рук од-
ной из юридических организаций. 
Она уже была готова выложить 
им большую сумму, но ей хватило 
душевных сил выйти оттуда. Эта 
история и стала последней каплей 
для нас, когда мы решили, что 
нужно что-то с данной ситуацией 
делать. До этого подобная инфор-
мация поступала и от волонтеров. 
Мы сотрудничаем с волонтерски-

ми организациями, которые без-
возмездно, на душевном порыве 
делают очень много, включая по-
иск без вести пропавших. 

Мы взаимодействуем с Коми-
тетом семей воинов Отечества, с 
Народным фронтом. Я сама вы-
шла из общественников, работаю 
в этой теме с начала СВО. Поверь-
те, мы накопили большой опыт. 

 По каким вопросам бойцы или их 
семьи могут к вам обратиться?

– На самом деле, по любым. Хо-
тя фонд занимается ветеранами 
боевых действий и семьями по-
гибших участников СВО, мы мо-
жем проконсультировать или пе-
ренаправить в нужную структуру. 

Бывает, возникают вопросы по 
наследованию, управлению иму-
ществом, и мы всегда говорим 
бойцам, которые уходят «за лен-
точку», чтобы сначала оставля-
ли доверенности на супругов или 
других родственников. 

Есть темы житейского характе-
ра. Допустим, отец воюет, а мама 
не знает, как перевести ребенка на 
бюджетное обучение. 

Случается, когда юридическая 
помощь требуется в медицинской 
ситуации. И здесь мы сотрудни-
чаем с нашим минздравом, с во-
енным госпиталем.

Сейчас одно из наших направ-
лений – обеспечение ветеранов 
с инвалидностью техническими 
средствами реабилитации за счет 
средств Государственного фонда 
«Защитники Отечества». Воз-
можно осуществить доплату к 
электронному сертификату Соци-
ального фонда России. При на-
личии оснований поможем сфор-
мировать заявку на обеспечение 
автомобилем на ручном управ-
лении, сделать адаптацию жило-
го помещения, которое, правда, 
должно быть в собственности у 
самого ветерана или его семьи. 

Напомню, что правительство 
Иркутской области одним из пер-
вых регионов в России создало 
Центр сопровождения семей бой-
цов СВО. Это подразделение ми-
нистерства социального развития, 
опеки и попечительства Иркут-
ской области, работает с действу-
ющими военнослужащими по ре-
гиональным мерам поддержки, в 
том числе по соцпаспортам.

Законодательство постоянно 
меняется, то, что вчера было акту-
ально для одного случая, может не 
работать сегодня для другого. Мы 
стараемся, что называется, дер-
жать нос по ветру и приглашаем к 
себе представителей госструктур, 
которые в этих изменениях ори-
ентируются лучше, они проводят 
разъяснительные мероприятия. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото автора

Юлия Домашевская: 
Мы помогаем людям бесплатно
Фонд «Защитники Отечества» предупреждает 
о создании клонов сайта организации 
 ИНТЕРВЬЮ  В 2023 году 
по поручению президента 
России Владимира 
Путина в стране создан 
государственный 
фонд «Защитники 
Отечества». Его главная 
задача – оказание 
бесплатной помощи 
ветеранам боевых 
действий и семьям 
погибших бойцов. Однако 
появились частные 
юридические фирмы, 
которые предлагают 
проконсультировать эти 
категории населения 
порой за сотни тысяч 
рублей. Об алгоритме 
действий таких контор 
и методах привлечения 
клиентов нам рассказала 
руководитель филиала 
фонда «Защитники 
Отечества» в Иркутской 
области Юлия 
Домашевская. 


В муниципалитетах работают социальные координаторы фонда «Защитники 
Отечества». Можно обратиться к ним или позвонить на единый телефон: 
8-800-600-52-51. Звонок бесплатный. Также вы можете обратиться в единый 
центр сопровождения семей участников СВО по номеру: 8-800-201-38-01. 
Кроме того, создана специальная структура – Военно-социальный центр 
минобороны РФ. Ее телефон: 8-800-777-99-99. 
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   КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ 
   СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ 

В будущем году ИООО «Россий-
ский союз сельских женщин» от-
мечает 20-летие. На различных 
площадках общественницы регу-
лярно проводят встречи с предста-
вителями органов власти и бизне-
са. На очередном заседании совета 
приняли участие замначальника 
управления губернатора Иркутской 
области по связям с общественно-
стью Александр Дормидонтов, ди-
ректор регионального филиала Рос-
сельхозбанка Наталья Баркова, пер-
вый замминистра сельского хозяй-
ства Приангарья Марина Кожарина. 

Обсуждали разные вопросы – 
от грантовых конкурсов, поддерж-
ки фермерства до строительства 
на селе. Среди членов союза сель-
ских женщин немало работников 
администраций, глав поселений, 
депутатов, поэтому такой формат 
общения позволяет больше ин-
формации доносить до селян на 
местах. В этот раз организаторы 
решили более подробно коснуть-
ся реализации в Приангарье про-
граммы комплексного развития 
сельских территорий (КРСТ). В ней 
на текущий год предусмотрено 2,3 

млрд рублей. Порядка 1 млрд – фе-
деральные средства, остальное – 
областные. 

– В этом году мы реализуем 
150 проектов благоустройства в 60 
муниципальных образованиях, 
– сообщила Марина Кожарина. – 
Также в девяти районах постро-
им 45 домов и приобретаем три 
уже готовых дома.  А начиналось 
все с двух районов – Осинского и 
Куйтунского. Затем подключились 
Иркутский, Нукутский, Аларский, 
Усть-Удинский, Усольский, Бохан-
ский районы. Дома, как правило, 
приобретаются для работников со-
циальной сферы. Но для нас важно, 
что в эту историю входят пред-
приятия, которые могут приобре-
сти жилье и для своих работников. 

По программе КРСТ строятся 
две школы. Одна – в Жигалово, с 
привлечением средств Газпрома. 
Вторая – в Заларях, которую до-
строят к началу следующего учеб-
ного года. Также в рамках про-
граммы предусмотрены строи-
тельство, реконструкция и ремонт 
пяти дорог. 

На 2025 год запланировано стро-
ительство в поселке Залари детсада 
на 90 мест и очистных сооружений 

на 1600 кубометров в сутки. В пла-
нах также капитальный ремонт 
здания Новонукутской детской 
школы искусств, ремонт и рекон-
струкция пяти дорог в Нукутском 
и Заларинском районах. 

   У ЧАСТНИКОВ ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ
   С СЕМЕНАМИ КАРТОФЕЛЯ

– Благодаря программе ком-
плексного развития сельских тер-
риторий у нас сделали три дороги. 
Мы мечтали о мосте, никто не ве-
рил, но мост поставлен, население 
довольно. Справились, сделали, 
приезжайте на приемку объектов, 
– пригласила руководитель отде-
ления союза сельских женщин в 
Заларинском районе Га-
лина Ходячих. 

На заседание 
совета с ней 
приехали не-
сколько зем-
ляков. Они 
стали участ-
н и к а м и 
пилотного 
проекта ор-
ганизации 
« Р о с с и й -
ский карто-
фель». Союз 
сельских жен-
щин реализо-
вал его совместно 
с Россельхозцентром, 
где создана лаборатория 
по микроклональному размно-
жению картофеля. 

– На территории Иркутской об-
ласти высаживается порядка 21 
тыс. га картофеля. Львиная доля – 
практически 80% – приходится на 
частный сектор. Там начало про-
цветать так называемое карман-
ное семеноводство. Чтобы как-то 
минимизировать это явление, мы 
создали лабораторию, заключили 

договоры с научными учрежде-
ниями, в том числе с Институтом 
картофельного хозяйства, – рас-
сказал заведующий отделом се-
меноводства Иркутского филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» Анатолий 
Кутузов.

Нередко в приусадебных хо-
зяйствах картошку для посадки 
покупают без сертификатов, без 
информации о проведенных ана-
лизах. Плюс – сажают корнеплоды 
зачастую каждый год на одном и 
том же участке, забывая давать 
полю отдохнуть, что сказывается 
на урожаях. А в этом году еще и 
почва была переувлажнена из-за 

осадков. Частники столкнулись 
с проявлениями фито- 

фтороза и других за-
болеваний карто-

феля. 

– Бескон-
т р о л ь н ы й 
закуп се-
м е н н о г о 
материала 
ни к чему 
хорошему 
не приве-

дет. «Кар-
м а н н о е » 
семеновод-

ство усугу-
бляет ситуа-

цию, приводит к 
распространению 

патогенов и, хуже то-
го, к карантинным объ-

ектам. Наша главная цель – обес- 
печить население качественным 
семенным материалом в необхо-
димом сортовом ассортименте, по 
«узкому коридору», – проком-
ментировал Анатолий Кутузов. 

Россельхозцентр предложил со-
юзу сельских женщин принять уча-
стие в смелом эксперименте. Обще-
ственницы бесплатно передали 15 
семьям по 15 кг семенного картофе-

ТЕРРИТ    РИИ

Элитный картофель – 
многодетным семьям 
Союз сельских женщин подвел итоги 
проекта по картофелеводству 

 � ПРОЕКТ  15 сельских семей из трех районов 
Приангарья в этом году участвовали в совместном 
эксперименте Иркутской областной общественной 
организации «Российский союз сельских женщин» 
и ФГБУ «Россельхозцентр». Они высаживали у себя 
на участках картошку элитных сортов, которую 
вырастили в пробирке. Пилотный проект стал 
социально значимым, ведь он затронул главным 
образом многодетные семьи. 

	Î
Хозяйки	из	Аларского	района	привезли	на	дегустацию	драники,	а	
из	Заларинского	–	татарскую	выпечку	и	даже	хлеб	с	добавлением	
выращенного	по	проекту	овоща.	Все	было	очень	вкусно,	включая	
рассыпчатую	вареную	картошку	в	мундире.
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

 Æ Расскажите, как вы пришли в 
ансамбль «Степные напевы»?

– В 1992 году, когда ансамбль 
был сформирован как профессио- 
нальной коллектив, в Восточ-
но-Сибирскую государственную 
академию культуры и искусства 
приехали набирать для него со-
листов. Я училась заочно на фа-
культете народных инструментов, 
пела в хоре, и меня пригласили. 
Перед этим мы стажировались 
в Санкт-Петербурге в творче-
ской мастерской эстрадного ис-
кусства при «Ленконцерте». Там 
профессионалы высокого уровня 
обучали молодых людей вокалу, 
хореографии и оркестровому ис-
полнительству. Моим педагогом 
была Рубина Рубеновна Калатарян 
– советская и армянская певица, 
народная артистка России. Пом-
ню, на прослушивании она мне 
сказала: «Все, доченька, я тебя бе-
ру, ты будешь у меня петь!». Она 
была очень сильным педагогом. А 
когда я начала работать в «Степ-
ных напевах», моим наставником 
стала заслуженная артистка Бу-
рятии Татьяна Лопсоновна Галса-
нова, которая до сих пор дает уро-
ки мастерства артистам. Я очень 
благодарна педагогам, благодаря 
которым уверенно начала свою 
вокальную карьеру.

 Æ Почему выбрали творческую 
профессию?

– Вообще я родом из села Ки-
жинга Республики Бурятия. В се-
мье нас было пятеро детей. Папа 
очень хорошо пел и даже был 

вокалистом ансамбля «Байкал», 
но не хотел, чтобы мы шли в ар-
тисты. И все-таки три его дочери 
выбрали своей профессией сферу 
культуры. После школы я посту-
пила в Улан-Удэнское музыкаль-
ное училище им. П.И. Чайковско-
го на отделение «Бурятские на-
родные инструменты» по классу 
ятага. Потом окончила вуз и 25 
лет работала в «Степных напе-
вах». В ансамбле познакомилась 
со своим будущим мужем – хо-
реографом и танцором Владими-
ром Гилязовым, у нас родились 
дети. Так что благодаря «Степ-
ным напевам» я обрела личное 
счастье.

 Æ Когда и почему начали работать 
с детьми?

– Пока работала в «Степных 
напевах», по совместительству 
была руководителем молодежного 
ансамбля «Угталгын зугаа» в До-
ме культуры «Наран». Название 
ансамбля в переводе с бурятского 
– «Приветственная песня». Мой 
коллектив защитил звание народ-
ного, но ребята выросли и разъ-
ехались. А когда я ушла с большой 
сцены, организовала вокальный 
ансамбль для детей «Наранай ту-
яа», или «Лучик солнца». Самым 
младшим детям по четыре годи-
ка, а старшим по 13 лет, всего у 
меня сейчас занимаются 36 че-
ловек. Мне легко с ребятишками, 
ведь на самом деле в юности я 
выбирала между музыкальным и 
педагогическим образованием. В 
итоге мне захотелось быть ар-
тисткой, выступать на сцене. А 

сейчас я, видимо, воплощаю свое 
второе предназначение. 

 Æ Какой у вас репертуар?

– Изначально я решила, что ре-
бята будут петь народные бурят-
ские песни, поскольку наши дети, 
к сожалению, совсем не знают 
свои корни. А когда они разучива-
ют тексты, то постепенно узнают 
слова и начинают говорить на 
родном языке. Нам очень помога-
ет заслуженный деятель культуры 
Бурятии Лилия Яковлевна Таши-
наева – автор сборника «Песни 
бурят Предбайкалья», которая 
всю жизнь собирает фольклор. 
Хотя в репертуаре у нас есть и ав-
торские композиции. Маленьким 
ребятишкам проще воспринимать 
современные песни. 

 Æ Над чем вы сейчас работаете? 

– Мы подготовили программу 
к выступлению в финале Всерос-
сийского конкурса искусств «Роза 
ветров» в Москве. Будем пред-
ставлять в столице песни пред-
байкальских бурят. Вообще мне 
хотелось бы поблагодарить роди-
телей моих ребятишек, ведь они 
такие творческие и инициатив-
ные, всегда поддерживают идею 
поездок на различные конкурсы. 
Кроме того, они тоже научились 
петь и танцевать и иногда высту-
пают вместе с ребятами. Словом, 
они тоже полноценные члены на-
шего коллектива – и все на одной 
волне. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Уроки мастерства 
Баирмы Гилязовой 

 � ПРИЗНАНИЕ  Заслуженный деятель культуры Усть-Ордынского Бурятского 
округа Баирма Гилязова 25 лет была солисткой государственного ансамбля 
песни и танца «Степные напевы». Работу в сфере культуры она считает своим 
призванием, поэтому даже после выхода на заслуженный отдых продолжает 
профессиональную деятельность. Уже семь лет она руководит народным 
ансамблем бурятской песни «Наранай туяа», обучая ребят вокальному 
искусству, фольклору и родному языку. Высокой оценкой ее труда стала победа 
в конкурсе «Гордость земли Иркутской».  

ля элитных и суперэлитных сортов. 
Специалисты давали селянам кон-
сультации по выращиванию. Пи-
лотный проект прошел в трех райо-
нах Иркутской области – Усольском, 
Заларинском и Аларском. 

– В этом году в нашем Аларском 
районе тоже плохо у частников с се-
менным картофелем. Его привезли 
на продажу из одного предприятия. 
Выстроилась большая очередь. Но 
вся эта картошка начала чернеть 
после посадки. Многие запережи-
вали, что останутся без урожая. А 
те, кто по нашему проекту посадил 
картошку «из пробирки», увидел, 
насколько эта маленькая красивая 
грядка выгодно выделялась на фо-
не остального поля. Клубни были 
крупные, всем очень понравились, 
– поделилась информацией руко-
водитель отделения союза сельских 
женщин в Аларском районе Люд-
мила Кафтаногова.  

   КАРТОШКА ИЗ ПРОБИРКИ 
   ОКАЗАЛАСЬ ВКУСНОЙ

В Заларинском районе экспе-
риментальные посадки тоже ока-
зались удачными. С одного куста 
можно было собрать до 15 крупных 
корнеплодов. И на вкус картошка 
тоже удалась. Участники заседа-
ния попробовали блюда из элит-
ных сортов картофеля. 

Хозяйки из Аларского района 
привезли на дегустацию драники, 
а из Заларинского – татарскую 
выпечку и даже хлеб с добав-
лением выращенного по проек-
ту овоща. Все было очень вкусно, 
включая рассыпчатую, а также 
более восковую вареную картош-
ку в мундире неназванных сор- 
тов. Участники проекта, кстати, 
тоже не знали, какие сорта вы-
саживали. Это нужно для объек-
тивности оценки сельхозкульту-
ры. Впрочем, в Усольском районе 
корнеплоды уродились мельче. Но 
для ученых это тоже результат, 
который поможет в дальнейших 
исследованиях. 

– Это пилотный и социально 
значимый проект. Во-первых, се-
мена элитного картофеля мы пе-
редали в первую очередь в много-
детные и слабозащищенные се-
мьи. Они, к слову, охотно делились 
семенной картошкой со своими 
родственниками, соседями. Так 
что проект стал шире, чем пред-
полагалось изначально. Во-вторых, 
здесь идет импортозамещение. 
Кстати, президент России в своем 
послании Федеральному собранию 
обращал внимание в том числе 
на необходимость развития отече-
ственного семеноводства, селек-
ции. В-третьих, этим проектом 
мы внесли свой вклад, пусть пока 
и небольшой, в продовольствен-
ную безопасность, – уверена руко-
водитель ИООО «Российский союз 
сельских женщин» Нина Суворова. 

Предварительные результаты 
эксперимента признали положи-
тельными. Весной картина будет 
яснее, ведь главное – как картошка 
перенесет хранение. Тем не менее 
есть планы продолжить проект. 
Если удастся получить финанси-
рование, еще больше семей смогут 
выращивать у себя «второй хлеб» 
хорошей урожайности и без бо-
лезней. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА



OGIRK.RU22 30 октября 2024 № 123 (2765) БЩЕСТВО

  КОНКУРС  
В Приангарье выбрали 
лучший Центр казачьей 
культуры (ЦКК) и 
провели форум «Моя 
Сибирь – казачий 
край». В традиционных 
мероприятиях 
Иркутского областного 
Дома народного 
творчества (ИОДНТ) 
участвовали казаки из 
13 городов и районов.

ОБМЕН ОПЫТОМ

У центров казачьей культуры 
несколько направлений деятель-
ности: культурно-досуговая, ме-
тодическая, научно-исследова-
тельская, военно-патриотическая 
и маркетинговая (участие в мо-
ниторинге грантовых проектов и 
целевых программ). Конкурс на 
лучший ЦКК проходит в регионе с 
2022 года.

– Очень отрадно, что на своих 
территориях вы популяризируете, 
изучаете казачью традицию, – об-
ратилась к конкурсантам дирек-
тор ИОДНТ Людмила Герда. – Наш 
конкурс позволяет получить ма-
териально-техническую помощь, 
развиваться и обмениваться опы-
том. 

К трансляции презентаций ру-
ководителей ЦКК и мастер-клас-
сам членов жюри присоединились 
20 муниципальных образований 
Иркутской области. Это руководи-
тели и участники любительских 
творческих казачьих коллективов, 
отдельные исполнители казачьего 
фольклора, вокального и хореогра-
фического жанров, фольклористы, 
руководители и участники каза-
чьих обществ, центров казачьей 
культуры.

ХРАНИТЕЛИ ТРАДИЦИЙ

– Для передачи опыта подрас-
тающему поколению идеальной 
платформой является детский ка-
зачий лагерь. Дети могут глубоко 
погрузиться в эту традицию, бы-
вает, что поет ребенок, но глаза 
пустые. А пожив в лагере, он на-
полняется этой культурой, меня-
ется подача материала, – отметил 
Сергей Горбунов, руководитель от-
дела казачьей культуры Новоси-
бирского областного центра рус-
ского фольклора и этнографии.

Он руководит ансамблем тра-
диционной казачьей культуры 
«Майдан» и как никто другой 
знает, что коллективам важно не 
только собирать этнографический 
и авторский материал, но и де-
монстрировать его за пределами 
своей малой родины:

– Важно взаимодействовать с 
другими центрами казачьей куль-
туры по всей России, участвовать 
в казачьих фестивалях. Сейчас в 
России есть несколько площадок, 
на которых можно передавать друг 
другу опыт, встречаться с носи-
телями, хранителями культуры: 
в Курске – фестиваль «Казаки на 
Сейме», посвященный празднику 
иконы Божией матери , «Крымская 
братина», «Дни России на Бирю-
зовой Катуни» на Алтае. Попадая 
туда, человек духовно растет, нигде 
больше столько коллективов сразу 
не встретишь. У нас в Новоси-
бирске тоже есть такой фестиваль 
«Славьтесь, славьтесь казаки!».

На региональном казачьем 
форуме «Моя Сибирь – казачий 
край» руководители центров ка-
зачьей культуры познакомились с 
процессом написания грантовых 

проектов, ориентированных на по-
пуляризацию казачьей культуры 
на местах. 

– Во всех регионах России ве-
дется грантовая поддержка эт-
нокультурных центров, казачьих 
объединений, – подчеркнул заме-
ститель атамана окружного каза-
чьего общества «Верхнеудинское» 
Забайкальского ВКО по культуре 
и патриотической работе Виталий 
Щербак. – В Иркутской области 
также есть региональные гранты, 
которыми пользуются практиче-
ски все некоммерческие органи-
зации, работающие в сфере ка-
зачества. Конкурс Президентских 
грантов – еще одна хорошая воз-
можность получить средства на 
реализацию своих проектов.

«БЛАГОВЕСТ» ВНОВЬ ЛУЧШИЙ

Среди конкурсантов городских 
округов (муниципальных районов) 
лучшим признан Центр казачьей 
культуры «Иркутское городское 
казачье общество «Вознесенское», 
на втором месте отдел казачьей 
культуры социально-культурного 
объединения Куйтунского района, 
на третьем – ЦКК «Возрождение» 
(Заларинский район). 

Лучшим ЦКК среди сельских и 
городских поселений третий год 
подряд становится «Благовест» 
(село Казачье, Боханский район). 
Лауреат второй степени – ЦКК 
«Раздолица» (деревня Афанасье-
ва, Тулунский район), третьей – 
«Аецкая станица» (село Оёк, Ир-
кутский район). 

– Центр «Благовест» начал 
свою работу в 2012 году, но офици-
ально как ЦКК мы зарегистриро-
вались в 2021 году. Нашим ядром 
является вокальный ансамбль 
«Казачка», его участники – это не 
только певцы, но и актеры, помо-
гающие нам воспроизвести сцены 
быта. Есть детский ансамбль «Бо-
рок», занимающийся популяри-
зацией казачьей культуры, – рас-

сказал руководитель «Благовеста» 
Алексей Беляевский. – Если в му-
зыкальном плане мы уже более 
или менее состоялись, то сейчас на 
первый план выходит ремесленное 
направление: ткачество, гончар-
ное мастерство. У нас есть клубное 
формирование по ткачеству «Вол-
шебный челнок», скоро начнет ра-
боту гончарная мастерская – из 
Москвы к нам едет оборудование, 
а руководитель кружка Елена Ми-
хеева окончила курсы гончарного 
мастерства – это и лепка, и работа 
на гончарном круге. Все базиру-
ется в нашей казачьей усадьбе, 
которую мы потихоньку облаго-
раживаем. Трудностей немало, но 
мы будем возрождать ремесленное 
направление и самое главное – 
привлекать к нему детей.

Также Алексей Беляевский за-
нял второе место в номинации 
«Лучший руководитель Центра 
казачьей культуры», третье ме-
сто у руководителя ЦКК «Ладья» 
Иркутской региональной детско-
юношеской патриотической обще-
ственной организация «Древо» из 
Братска отца Андрея Дорогобида. 
Победителем же стал руководитель 
ЦКК при ИГКО «Вознесенское» 
атаман Александр Савостьянов.

– Наш Центр казачьей культу-
ры открылся в январе 2024 года, 
– рассказал он. – Из наших ме-
роприятий можно выделить се-
мейную военно-патриотическую 
игру «Казачий поход», в которой 
участвуют целыми семьями. Осо-
бенность игры в том, что у нас нет 
зрителей, все при деле, кто-то на 
полевой кухне, кто-то на этапах 
в качестве инструктора, кто-то 
фотографирует, ну а кто-то со-
ревнуется. Причем все команды у 
нас разновозрастные, чтобы и дети 
тянулись за взрослыми, и взрос-
лые учили детей. Все мероприятие 
заряжено казачьей атмосферой, 
пропитано казачьим духом.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

Лучший Центр 
казачьей культуры 

Победителем областного конкурса третий год подряд становится Центр казачьей 
культуры «Благовест» из села Казачье Боханского района
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МАЛАЯ Р    ДИНА

БЩЕСТВО

ПЕРСОНА Н    МЕРА

 � ВЕРА  В октябре 
исполняется 25 
лет с тех пор, 
как протоиерей 
Марк Косолапов 
стал настоятелем 
Александро-Невского 
храма в Иркутске. 
Многим иркутянам 
он известен как 
батюшка-байкер. 
А еще он служит 
войсковым 
священником 
Иркутского войскового 
казачьего общества 
и преподает 
на факультете 
религиоведения и 
теологии в ИГУ. О 
своем пути к вере и 
об одной из самых 
ярких традиций 
– байкерском 
крестном ходе, отец 
Марк рассказал 
«Областной».

С отцом Марком мы 
встретились после воскрес-
ного молебна Александру 
Невскому, которому посвя-
щен этот приход, открыв-
ший свои двери верующим 
в 1999 году. По соседству 
раздаются детские голоса 
– это ученики воскресной 
школы. Они идут на заня-
тия через храм.

   СТУДЕНТОМ-ФИЗИКОМ 
   БЫЛ, О БОГЕ 
   НЕ ЗАДУМЫВАЛСЯ

 Æ Расскажите, как начал-
ся ваш духовный путь? 
Думали ли о том, что 
настолько тесно будете 
связаны с верой?

– Студентом-физиком 
был, родом из светской се-
мьи. Единственное что, у 
бабушки иконы были, мо-
литвы она утром и вечером 
читала. Отслужил армию, 
женился, дочку родили, со-
бытия подтолкнули заду-
маться о Боге. Долго это 
длилось, года два решали. 
Только после этого пошел 
креститься, а жена и дочка 
раньше крестились. Когда 
получил диплом, уже шла 
подготовка к священному 
сану.

 Æ А где учились?

– Раньше можно было 
при храме пройти стажи-
ровку, в Епархии смотрят, 
понимаешь или нет, ру-
кополагают и направляют. 
Тогда ведь был дикий голод 

на священнослужителей. 
Вся Епархия была около 
25 священнослужителей, 
а сейчас храмов только 
за 25, в каждом по два-
четыре священнослужите-
ля. В Крестовоздвиженской 
церкви я диаконом четыре 
месяца был, там же два ме-
сяца священником и пер-
вое назначение – в Бодайбо. 
Не успел приехать, а тут 
Смирнов Сергей Алексан-
дрович, тогда атаман Бо-
дайбинской станицы, зовет 
на круг: «Без батюшки – 
никак». Это был 1997 год, 
мое первое назначение и 
сразу же с казаками. Слу-
жил в Бодайбо ровно два 
года.

 Æ То есть уже тогда начали 
окормлять казаков?

– Был станичным свя-
щенником, потом в Иркут-
ском, теперь в Прибайкаль-
ском округе – окружным 
священником. С 1997 года 
по всем ступеням прошел 
до войскового. Казаки чет-
ко знают, что они право-
славные. Редко такое где 
встретишь.

 Æ Кроме Бодайбо, куда 
еще Иркутская Епархия 
направляла вас? 

– В Чуну ездил, прослу-
жил месяца три-четыре, 
оставаясь при Александро-
Невском храме. Приезжал 

туда на субботу-воскре-
сенье. Привели в порядок 
приход и отдали.

   О БОГЕ – САМЫМ 
   МАЛЕНЬКИМ

 Æ При Александро-Невском 
храме с 2000 года дей-
ствует воскресная 
школа, расскажите о ней.

– Это самая большая 
воскресная школа в Ир-
кутске, у нас 15 педагогов, 
каждый ведет свое на-
правление: богословские, 
практические, но церковно 
ориентированные занятия, 
музыка. Первые года два 
мне было не совсем понят-
но, как и чему учить, но 
Владыка Вадим направил 
в Православную женскую 
гимназию преподавать За-
кон Божий. Там получил 
первый опыт учителя.

 Æ Сколько у вас учеников 
сейчас?

– Первые лет 10 учащи-
еся все прибывали и при-
бывали, а последние лет 10 
остановились на цифре 320 
учеников. Половина – де-
ти, половина – взрослые. 
Воскресная школа работа-
ет по субботам и воскре-
сеньям. Ограничена она 
только площадью – жела-
ющих много, но приходит-
ся отсеивать. Среди вы-
пускников есть те, кто ре-
шил продолжить обучение 
в семинарии. Двое стали 
священниками.

   МОЛИТВА В ДОРОГЕ

 Æ Вы совершаете крест-
ный ход на мотоцикле. 
Как возникла идея тако-
го формата? Как позна-
комились с байкерским 
сообществом?

– Одним из инициа-
торов открытия Алексан-

дро-Невского храма вы-
ступил Театр народной 
драмы. Там есть архитек-
тор по образованию Вадим 
Владимирович Семенов, 
он же строит иркутскую 
иордань вместе со своими 
учениками. И вот он сел 
на мотоцикл. Я ему пред-
ложил идею – провести 
байкерский крестный ход. 
Через три дня приезжа-
ют толпой: «Рассказывай, 
что это такое». Пошел к 
Владыке Вадиму благо-
словение брать. Владыка 
спрашивает: «А ты сам-
то как?». А я с детства на 
мотоцикле, деревенский 
парень. Владыка благосло-
вил. Первый крестный ход 
в 2009 году был пассажи-
ром, а с 2010 года уже сам 
сел за руль. 

 Æ Кто открывает крест-
ный ход, какой у него 
маршрут?

– Вообще, это целая 
проблема – закрепить ико-
ну на мотоцикле. У кого 
получится, тот и едет. Так 
что первой едет икона. 
Много прошло байкерских 
крестных ходов, в разные 
храмы приезжаем. В Ан-
гарск ездили, в Листвян-
ку, но это уже далековато 
– расстояния у нас нема-
ленькие, а люди из Усолья 
приезжают.

Начали, когда было 22–
23 мотоцикла, самый пик 
– 120. Устоявшаяся цифра 
– 60–80, для города это-
го достаточно, заметно и 
видно, но не обремени-
тельно. Байкерам здесь 
особо никуда не поехать, 
это за Урал перебираться 
надо. Просто так мотать-
ся скучно, а тут появляет-
ся серьезное мероприятие. 
Байкеры к нему очень тре-
петно относятся.

 Æ В храм приходят участ-
ники СВО? 

– Естественно, и казаки 
есть. Наши дети отправля-
ли посылки, писали пись-
ма. Одну из этих посылок 
получил боец-иркутянин. 
Когда сюда вернулся, при-
шел в храм, чтобы побла-
годарить. Сказал, что там 
их это очень сильно под-
держивает.

 Æ Почему люди, побывав-
шие на СВО, в горячих 
точках, приходят к вере, 
на ваш взгляд?

– Вопрос жизни и смер-
ти на войне перед челове-
ком стоит особенно сильно, 
и он делает выбор прийти 
к Богу.

 � Мария СЛЕПЦОВА

Без батюшки – никак
Настоятель Александро-Невского храма больше 
25 лет служит войсковым священником
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  ТВОРЧЕСТВО  Мы 
вращаемся в бесконечном 
круге забот и проблем 
– семья, работа, дети. 
В этой круговерти 
абсолютно не замечаем, 
что рядом с нами, но 
в своем, параллельном 
мире живут 
симпатичные соседи, о 
них речь. 

  Насколько долог и труден был 
путь Игоря Сирохина в фотогра-
фию?

– Как и у многих, мой путь в 
мир фотографии начался с дет-
ства. Папе спасибо, когда он привез 
из Германии фотоаппарат. В пер-
вом классе папа ставил меня перед 
выбором: или смотришь мультик, 
или садишься со мной печатать 
фотографии. Я выбрал фотогра-
фию. Лампа, закрытая красной 
тканью, фотоувеличитель «Ле-
нинград». Что такое проявитель, 
закрепитель – узнал в начальных 
классах. А потом папе стало не-
когда заниматься фотографией, и 
все это добро досталось мне по на-
следству.

В школе № 62 Иркутска был 
фотокорреспондентом, снимал для 
стенгазеты друзей, в походы брал с 
собой технику. Вместе со сверстни-
ками даже организовали в подвале 
фотокружок. Папа одного товарища 
выделил кладовку, сделал замок, 
провел свет туда. Я ставил ван-
ночки, фотоувеличитель, прояви-
тели-закрепители, воду таскали в 
ведрах, и там печатали снимки. А 
еще ходил в разные кружки – тех-
нические, биологические, строгал, 
пилил. Классе в шестом в журнале 
«Юный техник» прочитал статью, 
как сделать фотоаппарат своими 
руками. Из жести спаял две коро-
бочки, шилом дырочку сделал, на 
резиночке заглушка такая, пробоч-
ка закрывается. Внутрь поставил 
от «Киева-88» маленькие кассеты, 
снаружи такая закруточка была, 
чтобы перекручивать можно было 

пленку. Все! Даже получались ка-
дры. Жалко, что где-то его с пере-
ездами потерял.

  У многих увлечение фотографией 
остается в детстве. Вас фото-
графия сопровождает всю жизнь. 
Это повлияло на выбор профес-
сии?

– Да, я поступил на биолого-по-
чвенный факультет ИГУ. У одного 
научного сотрудника в рассрочку 
купил фоторужье за 300 рублей, а 
стипендия была рублей 40.

Тогда начал снимать первых 
птиц, ездил в экспедиции, тем бо-
лее для курсовых и диплома тре-
бовались такие снимки. С нынеш-
ним деканом биолого-почвенного 
факультета ИГУ Аркадием Матвее-
вым ходили в лес, там я нашел вы-
соко на дереве первое гнездо совы. 
Забрался наверх в когтях электри-
ка, в самый неподходящий момент 
они упали, кое-как спустился. На 
дереве гнездилась неясыть, она 
могла запросто атаковать меня и 
уронить, а высота метров 8–10, не 

меньше. Моя карьера могла закон-
читься, не начавшись. По молодо-
сти увлекался охотой, но чтобы ку-
пить хорошую аппаратуру, я про-
дал все ружья и принадлежности. 

  Почему выставка называется 
«Параллельный мир»?

– Здесь представлены снимки 
параллельного мира, который мы 
не видим. Каждое утро выбегаем 
из дома, бежим в гараж, на ав-
тостоянку, потом везем детей в 
школу, по пробкам едем на работу, 
итак до самого вечера торопимся, 
не замечая, что происходит во-
круг, рядом, под ногами. Почти 
90% этой выставки снято в районе 
Академгородка, на берегу Ангары.

Стоит остановиться, поднять 
глаза, ага, 11−13 июня появились 
стрижи, началось лето, а 13 августа 
они уже исчезли. Однажды недале-
ко от дома обнаружил гнездо слав-
ки, а рядом строители строгают, 
пилят, а птица высиживает птен-
цов, представляете? Другой при-

мер. Зима, минус 30, я смотрю, в 
Академгородке летают дрозды-ря-
бинники, хотя давно должны уле-
теть в теплые страны. Их основной 
корм – дождевые черви, где их 
взять зимой? Оказывается, вблизи 
теплотрассы они раскапывают, до-
стают червей. Выяснил это, проси-
дев там часа три. На выставке есть 
снимок этого дрозда, сидящего на 
снегу.

  Какой из снимков этой выставки 
дался сложнее всего? 

– Орел-могильник на гнезде – 
один из самых сложных снимков 
не только этой выставки, но и 
всей жизни. С Виталием Рябце-
вым, замом по науке Прибайкаль-
ского нацпарка, поехали на Ольхон, 
жили две недели и каждый день 
ходили к этому гнезду километров 
10–15 в одну сторону. Орел свил 
гнездо на вершине лиственницы, 
где-то 15−16 метров от земли. Я 
забирался на соседнее дерево, где 
соорудил скрадок, на веревке под-
нимал аппаратуру и сидел по 5−7 
часов в день. В итоге получилась 
серия снимков.

  Игорь Николаевич, если перед 
вами поставят условия – из всей 
экспозиции оставить только три 
снимка, какие это будут работы?

– Точно «Орел-могильник на 
гнезде». Кстати, однажды увидел 
свою работу в музее Хужира, где ее 
подписали как снимок известного 
немецкого фотографа. Вторую ра-
боту оставлю «Купание на заре», 
считаю фото селезня, раскрывшего 
крылья в солнечных лучах, лучшей 
своей работой. И, как ни странно, 
фото пиявки. Когда смотрю на эту 
работу, это даже не параллельный 
мир, это настоящий космос.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото  из архива Игоря 
СИРОХИНА

Параллельный мир
В Иркутске открылась выставка 
известного фотографа Игоря Сирохина

Подводный космос (пиявка смотрит на 
свое потомство, а в каждом яйце еще 
несколько пиявчат) Орел-могильник. Именно этот орел изображен на российском гербе 

Соловей варакушка на Ангаре


